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ÔÀÒÈÌÀ ÕÀÁÀËÎÂÀ: 

«ÈÍÔÎÐÌÀÖÈÎÍÍÀß ÂÎÉÍÀ 
ÍÀÏÐÀÂËÅÍÀ ÍÀ ÌÎËÎÄÅÆÜ»

Далее приводится перевод текста председа-
теля  правления неправительственной сионист-
ской организации “Им Тирцу” и директора Фонда 
независимости Израиля  Дугласа Альтабефа: 

«В своей эпопее “Война и мир” великий русский 
писатель Лев Толстой подробно описывает военные 
планы вторжения Наполеона в Россию в 1812 году, 
а также ответные действия его русских противников.

Излагаются различные теории о том, как ве-
сти войну, обоснования того или иного размеще-
ния войск, стратегии нападения и доводы в пользу 
применения конкретных подразделений. Приказы 
приводятся в мельчайших подробностях.

Однако, по Толстому, все это не имеет решаю-
щего значения. В конце концов, утверждает он, сра-
жения выигрывают дух, воля и готовность множества 
отдельных солдат. Толстой поразительно критически 
судит о традиционной командной вертикали, при-
знавая вместо этого заслуги “маленького человека” 
и конкретных солдат, непосредственно сражающихся 
в битвах.

Недавно я перечитал его пронзительные рассуж-
дения и задумался о том, что напрашиваются мощ-
ные параллели с нашими собственными мыслями о 
том, каким будет завтрашний «день после» войны в 
Газе. Кто будет управлять Газой по окончании бое-
вых действий, если предположить, что Хамас будет 
свергнут? Какой окажется дальнейшая роль Израиля 
в секторе Газа? И, конечно, как это скажется на всем 
израильском обществе, когда пороховой дым окон-
чательно рассеется и будут заданы трудные вопросы, 
а все мы столкнемся с болезненными реалиями?

Чему мы вполне могли бы поучиться у Толстого, 
так это вниманию к отдельным солдатам с их чув-
ствами, эмоциями и восприятием того, как шла эта 
война.

Просто сосредоточив внимание на 350 000 ре-
зервистов, на их восприятии того, как шла война, 
на том, удалось ли, по их ощущениям, достичь по-
ставленных целей, и на их оценке того, были жертвы 
их товарищей по оружию оправданными или, не дай 
Бог, напрасными, мы принесем израильскому обще-
ству великую пользу.

Но чего же мы добились после всех этих потрясе-
ний, всей этой боли, всех этих жертв? Стоило ли оно 
того? Что мы получим взамен? Одобрят ли все, что 
мы делали именно то, что от нас требовалось, — а 
если нет, то почему?

Интуитивные реакции и вопросы, которые будут 
задавать наши вернувшиеся солдаты, коснутся самой 
сути еврейского государства, которое представляет 
собой воплощение сионистской мечты и луч света в 
вечно враждебном окружении. Волновой эффект на-
верняка окажется глубоким и всеобъемлющим.

Толстой усмотрел это влияние еще в европейских 
войнах 200 лет назад. Сегодня солдаты ЦАХАЛ лишь 
подтверждают его правоту: ключ к будущему нашего 
общества лежит в руках у наших солдат».

×ÅÌÓ ÍÀÑ Ó×ÈÒ ËÅÂ 
ÒÎËÑÒÎÉ Î ÁÓÄÓÙÅÌ 
ÏÎÑËÅ ÃÀÇÛ?

Западные СМИ

Тель-Авиву стоит поучиться у Льва 
Толстого вниманию к простому солда-
ту, пишет автор статьи для JPost. Ведь 
именно эти люди определят будущее 
страны после войны в Газе. Интуитив-
ные реакции и вопросы, которые они 
будут задавать, коснутся самой сути 
еврейского государства, отмечается в 
материале.

ИНОСМИ

То, что СМИ сегодня, 
когда фейки и массо-
вые информационные 
вбросы уже вполне 
обыденное явление, 
главное оружие в ин-
формационной войне, 
- факт неоспоримый.  
Именно поэтому 
будущим журна-
листам так важно  
быть не только про-
фессионалами, но 
и  уметь четко ори-
ентироваться в ин-
формационном поле, 
противостоять по-
пыткам манипуляций 
сознанием людей. В 
преддверии Дня рос-
сийской печати наш 
разговор  с деканом 
факультета журнали-
стики СОГУ им. К. Л. 
Хетагурова Фатимой 
Сосланбековной Ха-
баловой - человеком, 
чей личный вклад в 
формирование ка-
дровой политики ре-
спубликанских СМИ 
трудно переоценить. 
Поговорили о мни-
мой свободе слова, о 
психологии  релокан-
тов и уникальности 
России и о том, как 
воспитать в молоде-
жи российскую иден-
тичность.

- Насколько, по Вашему мнению, 
сегодня востребованы обществом 
современные государственные 
СМИ? В чем отличие их професси-
ональной деятельности от того, чем 
хотят привлечь внимание наших 
граждан так называемые альтер-
нативные источники информации, 
находящиеся в широком доступе в 
сети Интернет? Ведь, как известно, 
недружественные РФ мировые по-
литические структуры осуществля-
ют «цветные революции» именно 
в тех странах, в которых местные 
официальные СМИ, как печатные, 
так и электронные, являются мало-
функциональными, и именно через 
упомянутые альтернативные источ-
ники информации распространяют-

ся массовые призывы к свержению 
власти и к участию в прочих нега-
тивных социальных процессах. Ка-
ково Ваше мнение по этому поводу?

- Не случайно говорят, что СМИ 
начинают войны, и СМИ заканчивают 
войны. И они реально являются чет-
вертой властью - это не просто фигура 
речи, а на самом деле так. Тем более 
сегодня при использовании такого 
мощнейшего коммуникационного ре-
сурса, как Интернет. В течение очень 
короткого времени с его помощью 
можно посеять или разумное, доброе, 
вечное, или же - раздрай, конфликты, 
столкновения. Сравнивать упомянутые 
Вами источники информации сейчас 
непросто. Я не думаю, что любой че-

ловек, который знает азбуку, имеет 
компьютер и пишет все, о чем ему 
хочется сообщить людям через сеть 
Интернет, является СМИ или журнали-
стом. Но влияние подобных деятелей 
сегодня очевидно. Плюс еще они по-
лучили себе в «союзники» такое чудо 
21-го века, как Нейросеть. В связи с 
этим вновь всплывает традиционный 
российский вопрос «Что делать?». А 
делать нам нужно следующее.

Прежде всего - повышать медиа-
грамотность населения и научить лю-
дей отличать мотивацию автора, пони-
мать, что движет человеком, распро-
страняющим ту или иную информацию. 
Ведь она бывает и такой, которая на-
носит колоссальный вред обществу в 
целом или его отдельным сегментам.
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Военный комиссариат Республики Северная Осетия-Алания совместно с 
пунктом отбора на военную службу по контракту осуществляет набор граж-
дан, желающих заключить контракт на прохождение военной службы в Во-
оруженных силах Российской Федерации. 

Рассматриваются граждане в возрасте от 18 до 50 лет, не имеющие противопо-
казаний по здоровью, не состоящие на учете в психоневрологическом и наркологи-
ческом диспансерах, не имеющие неснятых и непогашенных судимостей. Предусмо-
трены расширенный социальный пакет и денежное довольствие от 200000 рублей.

Обращаться в военные комиссариаты по месту жительства или пункт отбора на 
военную службу по контракту.  

ТЕЛЕФОНЫ ДЛЯ СПРАВОК: 8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75ТЕЛЕФОНЫ ДЛЯ СПРАВОК: 8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75

ÂÍÈÌÀÍÈÅ!ÂÍÈÌÀÍÈÅ!  

Военный комиссариат г. Владикавказа Республики Северная Осетия-
Алания проводит  дополнительный набор граждан, прошедших и не 
проходивших военную службу, для комплектования первых курсов об-
разовательных учреждений высшего  и среднего профессионального 
образования по программам полной военно-специальной подготовки 
Министерства обороны Российской Федерации.

Подробности об условиях приема можно получить в отделении призыва 
Военного комиссариата г. Владикавказа (г. Владикавказ, ул. Минина, д. 9). 

ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК: 74-93-49ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК: 74-93-49

ÖÈÔÐÀ 
ÄÍß 556 миллионов рублей из республиканского бюджета выделили 

в 2024 году на льготное лекарственное обеспечение.

Сергей Меняйло пообщался с ре-
бятами, узнал, что им больше всего 
понравилось в Осетии. В своем обра-
щении к гостям руководитель респу-
блики пожелал не опускать руки даже 
в самых сложных ситуациях.

«Я рад приветствовать вас у нас в 
гостях. Уверен, что вам в Осетии по-
нравилось. Самое главное, чтобы у 
вас было хорошее настроение. Мы с 
первых дней оказываем помощь но-
вым российским регионам. К нам при-
езжали на отдых и оздоровление дети 
из ДНР, ЛНР, Запорожской и Белго-
родской областей. И мы по возможно-
сти будем и дальше принимать у себя 
ребят», – отметил Сергей Меняйло.  

В свою очередь Елена Баззаева 
поблагодарила руководство республи-
ки за теплый прием и выразила на-

дежду на дальнейшее сотрудничество 
с регионом. 

В конце встречи Сергей Меняйло 
вручил детям памятные подарки.

11 детей из прифронтовых райо-
нов Донецкой Народной Республики 
прибыли во Владикавказ на зимние 
каникулы. Для них был подготовлен ак-
тивный и познавательный отдых. Дети 
посетили новогодние спектакли в те-
атрах республики, побывали в храмах 
Северной Осетии, покатались на тю-
бингах, а также увидели термальный 
источник в Бирагзанге. 

Поездка в Северную Осетию была 
организована в рамках проекта МОО 
«Землячество Алании» ДНР «Счастли-
вые каникулы» и при поддержке меж-
дународного общественного движения 
«Высший Совет осетин».

ÇÀÏÎÌÍÈÂØÈÅÑß ÊÀÍÈÊÓËÛ
Глава РСО-Алания Сергей Меняйло встретился с группой детей 
из Донецкой Народной Республики, которые прибыли в Север-
ную Осетию в сопровождении председателя правления межнаци-
ональной общественной организации «Землячество Алании» 
в ДНР Елены Баззаевой.

ПРЕСС-СЛУЖБА ГЛАВЫ И ПРАВИТЕЛЬСТВА РСО-АЛАНИЯ

ÓÂÀÆÀÅÌÛÅ ÏÎÄÏÈÑ×ÈÊÈ!ÓÂÀÆÀÅÌÛÅ ÏÎÄÏÈÑ×ÈÊÈ!
ÏÎÄÏÈÑÍÀß ÊÀÌÏÀÍÈß ÍÀ I ÏÎËÓÃÎÄÈÅ 2024 ÃÎÄÀ  

ÏÐÎÄËÅÍÀ ÄÎ 15 ßÍÂÀÐß 2024 ÃÎÄÀ.

Âûïèñûâàéòå ãàçåòó «Ñëîâî» è âìåñòå ñ íåé ïîëó÷àéòå 
ïðèëîжåíèе «Ñïîðò Èðèñòîíà». Ïîäïèñêà íà ãàçåòó «Ñëîâî» 

ïðèíèìàåòñÿ âî âñåõ ïî÷òîâûõ îòäåëåíèÿõ ÐÑÎ-Àлания, 
êèîñêàõ «Ног бон», на сайте podpiska.pochta.ru или через 

почтальонов. 

ÌÛ ÏÎÄÏÈÑÛÂÀÅÌÑß ÏÎÄ ÊÀÆÄÛÌ ÑËÎÂÎÌ

Ïîäïèñíàÿ öåíà íà ãàçåòó - 943 ðóá. 92 êоп. 

Äëÿ ëüãîòíûõ êàòåãîðèé ãðàжäàí - 776 ðóá. 76 êîï. 

Организациям, выписавшим более 50 экземпляров газеты «Слово», 

подписку можно оформить через редакцию по цене 400 руб. 

за полугодие.

Íàø èíäåêñ: 53900.

ÐÓÊÎÏÈÑÈ ÍÅ ÃÎÐßÒ
Как быстро год «открутил» календарь, и мы, а это редактора, издатели, 
журналисты, публицисты, корректора – все, кто в той или иной степени 
связан с печатью, опять встречаем свой профессиональный праздник – 
День российской печати. Чем? Многочисленными статьями, очерками, 
репортажами, зарисовками, информациями. Ведь кто бы что ни гово-
рил: печать, печатные издания никуда не уходят. И не уйдут. Потому 
что это стиль, почерк, анализ, язык, а также запах типографской кра-
ски, который придает изданию свой особый шарм.

Помните народную му-
дрость - «что написано пе-
ром, не вырубишь топо-
ром»? Не в бровь, а в глаз, 
что называется. А посему 
печатник не имеет права на 
ошибку. Как написал, так и 
написал. То ли дело сайт, 
электронная версия – кручу, 
верчу куда хочу. А в газете, 
журнале так не пойдет. По-
этому «семь раз проверь, 
один раз отрежь» – одна из 
заповедей журналиста. Ну 
негоже за своей подписью, 
а читатель автору доверяет,  
не только искажать факты, 
но и оставлять разного рода 
«кляксы» в виде неверных 
дат, имен, знаков препина-
ния и пр. 

А еще печатное издание 
– это летопись истории го-
рода, республики, страны. 
Все там сохранилось в хро-
нологическом порядке, на 
этих пожелтевших от време-
ни страницах. Листая, читая, 
просматривая фотографии, 
можно почувствовать эпоху, 
ее дыхание, ее пульс. Вряд 
ли Интернет на это спосо-
бен. 

Прогресс идет вперед. 
Отныне все в «цифре». Хо-
рошо. Газета ведь есть тоже 
в «цифре». Да, она не может 
соперничать с мгновенными 
видео и короткими поясне-
ниями прямо с места со-
бытий. Ей это и не надо. Ее 

«конек» - другое.  Грамот-
ный, осмысленный текст с 
анализом, размышлениями, 
выводами или пронзитель-
ный очерк до кома в горле, 
или подробные репортаж, 
интервью, из которых, к сло-
ву, можно выудить массу ин-
фоповодов для тех же самых 
ТГ-каналов.

Печать – это школа. 
С этим согласится любой 
журналист, неважно, где он 
сейчас работает – на ТВ, в 
Интернете. Кто сказал, что 
нет оперативности в рабо-
те? Только тот, кто не ра-
ботал в ежедневной газете. 
Попробуйте, и все поймете 
сами. Плюс к скорости не-
обходимо еще отличное 
знание языка, стилистики. 
Газета не может себе по-
зволить нелитературный, 
примитивный язык, на коем 
иногда изъясняются спике-

ры. Отсюда приобретается 
опыт корректуры, ведь жур-
налист – прежде всего сам  
себе корректор. И цензор. 
Только проверенные факты, 
никакого хайпа, последо-
вательная, четкая  позиция, 
иначе рискуешь потерять 
имя. А оно самое дорогое, 
что есть у журналиста. Его 
нарабатывают годами, при-
чем не специально, а опы-
том и временем.

Журналистика – точно по 
призванию, тут никаких со-
мнений. Если ты не живешь 
профессией 24 на 7,  ничего 
не получится. Если нет души, 
тоже лучше искать другое 
дело. Ведь тут, как у врача, 
все пропускаешь через себя. 
И пытаешься помочь. Ну или 
хотя бы обратить внимание 
на проблему, чтобы сдви-
нулся с места пусть даже на 
сантиметр тяжелый камень. 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ. НАЧАЛО НА СТР. 1

МИЛА РАМОНОВА

Печать – это славная история. 
В 1703 году приступила к работе 
первая в России регулярная газета 
«Ведомости» с тиражом в тысячу 
экземпляров. Редактором, на ми-
нуточку! – был сам Петр Первый. 
Он же и первый менеджер, пиар-
щик. Никто не мог ослушаться Ука-
за Петра Великого «На западный 
манер в Москве учредить аустер-
ресторации». Учреждали и плюш-
ками-пирогами с чаем потчевали 
тех, кто читает «Ведомости». Еще 
один мудрый человек Михаил Ав-
рамов изрек: «Одних выписок из 
иностранных газет и донесений 
мало, надо писать и о публичных 
делах». И с тех самых пор, начи-
ная с первого русского репортера 
Якова Синявича, все газетчики в 
поисках самой разнообразной ин-
формации. 

В 1917 году все буржуазные 
издания в стране закрыли, а День 
печати перенесли на 5 мая и на-
звали его Днем советской печати. 
Еще бы, в этот день увидел свет 
первый выпуск газеты «Правда». А 
с 1992 года все вернулось на круги 
своя, к исторически верной дате – 
13 января. И к этому самому дню 
примкнули и стали считать его 
своим сотрудники телевидения, 
радио, сайтов и прочей электрон-
ной прессы. Не наоборот, а имен-
но так, тем самым почитая печать 
как основу основ журналистики. 

Сегодня бытует такое мнение: 
да что газеты, они себя изжили. К 
сожалению, бывает, что  подобный 
вердикт исходит и от тех, кто, ка-
залось бы, должен пропагандиро-
вать и поддерживать издания. «Да 
все есть в Интернете, зачем еще 
деньги (время) тратить».     

Информационное «одеяло» пе-
ретянули на себя и блогеры. «Они 
такие современные, смелые, могут 
и «сюрприз» преподнести. А газе-
та, да она напишет все, как надо» 
- знакомо?  И вот такая установка 
порождает безразличие, лишает 
начинающих журналистов крыльев. 
Им не хочется творить, пытаться, 
пробовать, да и ошибаться тоже, 
и они превращаются в статистов. 
А это уже совсем другая история. 

Сравнение журналистики с 
четвертой властью или с древней-
шей профессией, на мой взгляд, 
неуместно. И не то, и не другое. 
Журналистика – это жизнь, это 
даже не увлечение, не образо-
вание, это дело, без которого ты 
просто не можешь. Иногда она 
сильно бьет, так, что опускаются 
руки, иногда возносит до небес, 
но чаще всего это трудовые будни, 
которые состоят из множества со-
бытий. И пусть эти события будут 
чаще приятные. И пусть глаза го-
рят, несмотря ни на возраст, ни на 
зарплату. В нашем деле остаются, 
и, надеюсь, добиваются заслужен-
ных успехов только энтузиасты, 
которые выбрали дело по любви. 
И вспомним знаменитое булгаков-
ское «рукописи не горят». Смысл 
очень широкий – слово живет, это 
фундамент, три кита, благодатная 
почва. У него есть достойные по-
следователи. У него есть благо-
дарные читатели. С праздником, 
коллеги!

ÐÓÊÎÏÈÑÈ 
ÍÅ ÃÎÐßÒ
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Нередко ведет к дестабилизации, к 
межнациональным или межконфессиональ-
ным конфликтам. Кто, как не мы, знает это 
лучше жителей многих субъектов совре-
менной России? Мы на себе испытали эти 
результаты «веяний» постсоветского вре-
мени, когда под словом «свобода» стали 
понимать «вседозволенность» со всеми вы-
текающими последствиями. 

Чего же не хватает альтернативным ис-
точникам информации? Некоторые из них 
совершенно неправильно трактуют гаран-
тированную свободу слова. Они не знако-
мы с 4-й статьей Закона РФ «О средствах 
массовой информации», они не знакомы 
с Уголовным кодексом РФ и другими со-
ответствующими нормами права. То есть 
эти люди не всегда представляют 
реальные последствия своей дея-
тельности и, образно выражаясь, 
«едут на красный свет». Но, не-
знание закона не освобождает от 
ответственности за его наруше-
ние. И когда они попадают в такие 
ситуации, когда их задерживают, 
вызывают на беседы, необходимо 
понимать, что это и есть прямые 
последствия тех самых «проездов 
на красный свет».

Теперь о наших традиционных 
СМИ. Палитра красок информации 
порой бывает весьма однообраз-
ной. Нужно видеть и поднимать не 
просто согласованные проблемы. 
Не следует обходить недостатки. 
Чтобы существовал баланс инфор-
мации, необходимо, чтобы каждый 
участник информационного про-
цесса ощущал не только свободу, 
но и чувствовал свою ответствен-
ность за любое слово и действие, 
которое он делает. Никогда не 
надо бояться признать, что что-то 
не получилось, люди любят откро-
венность и правду. Средства мас-
совой информации должны предо-
ставлять трибуну представителям разных 
мировоззренческих установок (при условии, 
что они не противоречат законодательству 
РФ). В этой связи мне импонирует позиция 
Главы республики Сергея Ивановича Ме-
няйло, который требует от органов власти 
оперативно и эффективно реагировать на 
проблемы, волнующие население, обозна-
ченные в средствах массовой информации 
и в сети Интернет. 

- Сегодня наша страна находится в 
довольно острой фазе противостояния 
с так называемым «коллективным За-
падом». Хотелось бы услышать Ваше 
мнение по поводу роли в этой непро-
стой ситуации именно информацион-
ных структур недружественных России 
государств.

- Когда идет информационная война, то 
необходимо понимать - кому это выгодно? 
Согласно официальным источникам, в 2023 
году враждебными РФ политическими и 
военными структурами было выделено 18 
млрд  долларов, которые были направле-
ны на попытки манипулировать сознанием 
россиян. На что тратились эти огромные 
деньги? Чьи услуги и деятельность столь 
щедро оплачивались, мягко говоря, не-
другами нашей державы? В их числе и 
наши с Вами соотечественники, которые 
фактически находятся на службе у этих 
структур. У нас есть группы «политологов», 
называемых в народе «кухонными», кото-
рые, не понимая сути происходящего, не 
утруждают себя стремлением что-то про-
анализировать, сравнить, уточнить, иметь 

собственное мнение. Только ленивый не 
говорит сегодня о «лихих» девяностых. Но 
не секрет, что наша страна находилась тог-
да в глубочайшем кризисе. Под вопросом 
был суверенитет России. Ведь в начале 
1990-х можно было услышать следующее 
заявление: «С России начнутся «четвертые» 
страны». То есть, по мнению авторов этого 
высказывания, мы не должны были попасть 
даже в список государств так называемо-
го «третьего мира». И довели тогда нашу 
страну до такого состояния те люди, кого 
сегодня вполне можно было бы включить в 
список иноагентов.

Сегодня ситуация абсолютно иная. 
Наша страна вновь заняла достойное место 
на международной арене.

Человек должен быть хозяином своей 
земли, хозяином своей малой Родины, сво-
его большого Отечества. Именно это отли-
чает человека от особей иного мира. Нам не 
все равно, где мы живем. Нам не все рав-
но, кто топчет нашу землю. Понимаете? И 
ребята, которые сегодня находятся там, на 
передовой, дают нам возможность сейчас с 
Вами сидеть и мирно беседовать, поздрав-
лять друг друга с Новым годом... Всем этим 
мы им обязаны. И поэтому непосредствен-
ные участники СВО вполне справедливо не-
гативно относятся к псевдостратегическим 
«рассуждениям» упомянутых «кухонных по-
литологов». В зоне проведения СВО мы се-
годня видим образцы героизма и мужества, 
демонстрируемые российскими воинами, и 
твердо знаем, что нашу страну никто и ни-
когда не сможет победить.

- Говоря о тех замечательных лю-
дях, которые сегодня с оружием в ру-
ках отстаивают на полях сражений жиз-
ненные интересы своего необъятного 
Отечества, великой России, невольно 
возникает вопрос: а каким образом в 
нашем обществе появились те, кого 
принято называть термином «релокан-
ты»?

- Среди упомянутых Вами людей не-
мало тех, кто сытно питался в нашей стра-
не. Очень сытно. Они нажили себе немалые 
капиталы. И получился такой парадокс: те, 
кто развлекал россиян, жили лучше тех, 
кого они развлекали. И они ринулись спа-
сать свои зарубежные активы, свою недви-
жимость и т.д. Этим людям все равно, где 
они живут. Им хорошо там, где им легко 

достается финансовое благополучие. Но их 
не может быть много. История нашего го-
сударства и психология его граждан пред-
усматривают совершенно иной генотип 
людей, которых у нас всегда было и будет 
большинство. Ведь Россия - это не просто 
страна, а целая цивилизация, обладающая 
неповторимой историей, уникальным путем 
развития и соответствующим менталите-
том своих людей - величественным и абсо-
лютно непобедимым. При этом эта цивили-
зация наложилась на богатство территорий 
и недр, обеспечивающее ей высочайшую 
выживаемость и победоносность в самых 
тяжелейших условиях и ситуациях.

- Разговор об особой миссии нашей 
страны логично будет продол-
жить, коснувшись ее будущего - 
подрастающего поколения. В свя-
зи с этим меня интересует Ваше 
мнение как декана факультета 
журналистики о тех, кто сегодня 
является студентами нашего уни-
верситета, СОГУ им. К. Л. Хетагу-
рова.

- Современный студент - чело-
век 21-го века. Они родились в этом 
веке. И совершенно естественно то, 
что они заметно отличаются от сту-
дентов былых времен. Их положи-
тельное качество - глубокие познания 
во всем, что касается компьютерных 
технологий и технического прогресса 
в целом. Наши обучающиеся идут в 
ногу со временем. Но при этом неко-
торые из наших абитуриентов не рас-
полагают достаточным объемом фун-
даментальных знаний по школьным 
предметам. Очень важная деталь: 
сознание наших младших нередко 
находится под влиянием Интернета, 
но души их – наши. И поэтому важ-
но уделять внимание формированию 
их духовного мира.  С ними необ-

ходимо вести откровенный разговор. 
Их интересы должны сегодня выходить за 
рамки современных проявлений молодеж-
ной субкультуры. Наша цель - сделать их 
гражданами нашей страны в самом обшир-
ном понимании. У них идентичность долж-
на быть российская, а не какая-то другая. 
Мы стараемся пробудить у них интерес к 
по-настоящему ценным знаниям, научить 
отличать ложную информацию от реаль-
ной. Это необходимо делать постоянно, 
ведь информационная война направлена 
враждебными России структурами, прежде 
всего, на молодежь. Радует то, что я сре-
ди наших студентов не вижу циников или 
явно выраженных пессимистов. Большая 
ответственность в деле воспитания моло-
дежи лежит сегодня на старших, на том, ка-
кой пример они дают своим младшим. Мы 
иной раз можем говорить одно, а делать 
совершенно другое. Так вот, они реагируют 
именно на то, что мы делаем, а не на то, 
что мы говорим. Многие наши выпускники 
работают в североосетинских СМИ, рабо-
тают в Москве, Санкт-Петербурге, они там 
востребованы на довольно высоком уров-
не. Мы очень ими гордимся.

В финале нашей беседы Фатима Со-
сланбековна обратилась к своим коллегам 
со следующими словами:

«Пользуясь случаем, хочу поздра-
вить всех коллег с Днем российской 
печати. Я хочу пожелать, чтобы 2024 
год принес нам много добрых ново-
стей, чтобы мы вселили в нашего чи-
тателя, зрителя уверенность в лучшем 
завтрашнем дне, чтобы все были здо-
ровы и счастливы. Мира и добра всем!»

ÊÎ ÄÍÞ ÐÎÑÑÈÉÑÊÎÉ ÏÅ×ÀÒÈ

ÔÀÒÈÌÀ ÕÀÁÀËÎÂÀ: 
«ÈÍÔÎÐÌÀÖÈÎÍÍÀß ÂÎÉÍÀ 

ÍÀÏÐÀÂËÅÍÀ ÍÀ ÌÎËÎÄÅÆÜ»
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ЭКСПРЕСС ГАЗЕТА

ÏÎÏÛÒÀËÑß ÓÍÈÇÈÒÜ ÐÓÑÑÊÈÕ, 
ÍÎ ÍÀÐÎÄ ÂÇÁÓÍÒÎÂÀËÑß. 
ÑËÎÂÀ ÌÀÊÐÎÍÀ ÂÛÇÂÀËÈ ÁÅÑÏÎÐßÄÊÈ Â ÑÒÐÀÍÅ

Несколько месяцев на-
зад Лайма Вайкуле на-
делала немало шума, 
публично объявив себя 
«кормилицей Советского 
Союза». Тогда над исполни-
тельницей хита «Вернисаж» 
многие откровенно посме-
ивались. Однако 70-летний 
Андрей Макаревич (ре-
шением Минюста РФ при-

знан иностранным агентом) 
в словах своей коллеги по 
сцене и оппозиционному 
лагерю не увидел ничего 
забавного. Более того, в 
интервью СМИ-иноагенту 
бессменный фронтмен «Ма-
шины времени» заявил, что 
его коллектив также был од-
ним из столпов экономики 
СССР. При этом до самих 

музыкантов, якобы, доходи-
ли лишь копейки.

«Без ложной скромности 
скажу, что на наших сборах 
держался Росконцерт, по-
тому что мы приносили до-
ход, как средней величины 
советский завод. А сами 
получали за концерт по 10-
20 рублей», — улыбается 
Андрей Вадимович.

Все устали от отсутствия 
должной реакции, наш народ 
устал бороться с «ветряными 
мельницами», одним можно все, 
а другим…

— Артисты, пародисты, по-
ловина из которых теперь граж-
дане Израиля, в деньгах не те-
ряют, концерты при аншлагах, 
и по обыкновению вся тяжесть 
последствий легла на плечи 
простого гражданина великой 
страны.

Что до Реввы, то его в Рос-
сийскую Федерацию из Испании 
вызвал олигарх Сергей Гонча-
ров. Таким образом «товарищ» 
решил удивить коллектив своей 
строительной компании ГК «Раз-
витие». Праздник, как и пола-

гается у «богатых», прошел на 
широкую ногу, Артур Пирожков, 
отрабатывая огромный гонорар, 
как мог развлекал публику…

Не особо его печалит и тот 
факт, что в РФ у него осталась 
мать, ей места в своей новой ис-
панской жизни он не нашел.

«Я не видела Сашу с про-
шлого года, с «Новой волны». 
Он иногда звонит, говорит: 
«Мама, привет. Как здоровье у 
тебя?» Я говорю: «Сыночек, се-
годня я с палочкой иду, очень 
печально». А он отвечает: «Так, 
мне отрицательные эмоции не 
нужны», и кладет трубку», — по-
делилась мама экс-КВНщика 
на шоу «Звезды сошлись» 
на НТВ.

«ÑÀØÀ ÂÅÐÍÓËÑß, 
ÏÎÂÅÑÅËÈË È ÎÁÐÀÒÍÎ, 
Â ÈÑÏÀÍÈÞ», 
- ÑÏÀÑÈÁÎ ÐÎÑÑÈÉÑÊÎÌÓ ÎËÈÃÀÐÕÓ ÇÀ ÐÅÂÂÓ

Эммануэль Макрон в своем 
новогоднем обращении к францу-
зам решил применить нестандарт-
ную тактику. Французский лидер 
решил сыграть на русофобских 
настроениях и напугать сограждан 
«русской угрозой» и неким «авто-
ритаризмом».

По словам Макрона, летом 
2024 года на выборах в Европар-
ламент французы будут выбирать 
между демократией и неким «ав-
торитаризмом». Французский 
президент подчеркнул, что под 
«демократией» он понимает по-
мощь киевскому режиму в со-
вершаемом им терроре на тер-
ритории Украины и России. А под 
«авторитаризмом» он понимает 
правые силы Франции, которые 
выступают против поддержки 
украинским властям.

Само обращение Макро-
на выглядело следующим 
образом: «В июне следующего 
года французским избирателям 

предстоит высказаться за укре-
пление европейского суверени-
тета. Им предстоит сделать вы-
бор между тем, чтобы остановить 
Россию и поддержать Украину 
или же уступить авторитарным 
силам».

Французы не оценили данную 
речь и отреагировали очень по-
французски. Слова французского 
президента сразу начали высмеи-
вать в социальных сетях. А в не-
скольких городах Франции после 
выступления Макрона начались 
беспорядки и хаос.

Например, глава француз-
ской партии «Патриоты» Флори-
ан Филиппо написал в соцсетях 
следующее: «Как он посмел! Флаг 
Франции позади Макрона исчез 
по его желанию! Флаг отнесен 
к остальным флагам далеко на 
фоне, а еще там висит сине-жел-
тая тряпка ЕС. Убрать наш нацио-
нальный флаг?!»

Граждане обратили внима-

ние на то, что национальный 
флаг Франции не было видно за 
Макроном, в то время, как сим-
вол Евросоюза был расположен 
на «почетном месте». Отдельно 
французы высмеяли обещания 
реформ от президента, который 
за время своего правления так и 
не смог коренным образом из-
менить социально-экономическое 
положение в стране. Зато Макрон 
призывает Францию вкладывать 
еще больше средств в Украину.

После выступления Макрона 
в разных городах Франции на-
чались массовые уличные беспо-
рядки. Протестующие жгли маши-
ны, грабили магазины и вступали 
в столкновения с полицейскими. 
Количество пострадавших ис-
числяется десятками. Глава МВД 
Франции Жеральд Дарманен 
сообщил, что число задержанных 
составляет около 400 человек. А 
количество пострадавших авто - 
745 штук.

Французский президент заявил, что летом граждане страны будут 
выбирать между русофобской демократией и авторитарным режимом.

Признанный иностран-
ным агентом музыкант 
убежден, что он очень 
много сделал для эконо-
мики СССР. 
При этом до участников 
коллектива «Машина 
времени», если верить 
Андрею Вадимовичу, до-
ходили лишь копейки.

ЦАРЬГРАД

История с приглашением на новогодний корпоратив 
одним российским олигархом комика Сашку Ревву, 
уроженца Донецка, большого друга экс-участника 95-
го квартала, а ныне президента соседней страны — не 
нашла должного отклика ни у российской Фемиды, ни у 
патриотически настроенного общества.

Вениамин Смехов, благородный 
Атос, дал интервью иноагенту Горде-
евой. В самом начале беседы актер 
со смехом рассказал Катерине, что, 
узнав о готовящемся интервью с ино-
агентом, незнакомая женщина пыта-
лась предостеречь любимого актера 
от встречи и беседы с официально 
признанным русофобом Гордеевой.

«Если есть желание трусить, у нас все 
двери открыты. У нас страна ужасно госте-
приимна для страха. Хотите бояться — всту-
пайте в наши ряды!» — ненавязчиво обви-
нил россиян в трусости экранный граф де 
Ля Фер, он же актер Вениамин Смехов.

«Ты мужик или ты прогибаешься перед 
этой ничтожной властью?» — гордо заклю-
чил Смехов. Актер, видимо, забыл, что в 
самом начале СВО он опубликовал видео-
обращение против военных действий. Но 
потом, когда про это обращение начали за-
давать «неудобные» вопросы, тут же оправ-

дался тем, что ничего против решения вла-
стей не имел в виду.

А еще дальше, опять же после начала  
военной спецоперации, улетел в Израиль. 
Правда, признаться в своем бегстве с Ро-
дины смелости «благородному Атосу», ви-
димо, не хватило.

Свой срочный отъезд в Израиль 81-лет-
ний Вениамин Смехов объяснил простой 
командировкой, которая просто так удачно 
совпала с непростой обстановкой в стране.

ÂÅÍÈÀÌÈÍ ÑÌÅÕÎÂ, ÁËÀÃÎÐÎÄÍÛÉ 
ÀÒÎÑ, ÍÀÇÂÀË ÐÎÑÑÈÞ  ÑÒÐÀÍÎÉ 
ÒÐÓÑÎÂ

VESTYOK.RUNEWMENS.RU

ÃÅÍÍÀÄÈÉ ÕÀÇÀÍÎÂ ÓÄÈÂÈË 
ÂÑÅÕ: «ÏÀÒÐÈÎÒÈÇÌ - 
ÝÒÎ ÐÀÁÑÒÂÎ»
Известный актер и телеведущий Геннадий Хазанов удивил всех, 
неожиданно раскритиковав любовь людей к Родине. «Патриотизм 
- это рабство», - заявил артист, который всю свою жизнь пытал-
ся угодить действующей власти.

Хазанов резко осудил патриотизм, усмотрев в нем лишь средство управле-
ния людьми и расчеловечивания.

«Патриотизм для правителей - это орудие для достижения властолюбивых и 
корыстных целей. А для управляемых - отречение от человеческого достоинства, 
разума, совести. Патриотизм есть рабство»,- отметил он.

Примечательно, что сам Хазанов всегда поддерживал действующую власть. 
В 1996 году он стал доверенным лицом первого президента России Бориса 
Ельцина, а в 2012 году - доверенным лицом Владимира Путина, который в тот 
момент переизбирался на третий срок. Когда Хазанов отметил свое 70-летие, 
его пригласили в Кремль. Артист с радостью принял приглашение и даже пода-
рил Путину подарок в виде копии императорской короны.

Польский шахматист Ян-Кшиштоф Дуда отказался пожать руку росси-
янину Денису Хисматуллину на чемпионате мира по быстрым шахматам 
в Самарканде.

SPORTBOX.RU

ÏÎËÜÑÊÈÉ ÃÐÎÑÑÌÅÉÑÒÅÐ ÎÒÊÀÇÀËÑß ÆÀÒÜ 
ÐÓÊÓ ÐÎÑÑÈßÍÈÍÓ ÍÀ ×ÅÌÏÈÎÍÀÒÅ ÌÈÐÀ
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ГАРЕГИН БУДАГЯН

Какие уроки преподал Сталин потом-
кам во время знаменитого саммита. 
На земле древней Персии встрети-

лись «русский медведь», «американский би-
зон» и «английский ослик». 80 лет назад, 23 
ноября 1943 года, в Тегеране началась встре-
ча лидеров трех стран-союзниц по антигитле-
ровской коалиции. Соглашения, достигнутые 
на этом саммите, определили ход Второй 
мировой на завершающем этапе и оказали 
важнейшее влияние на послевоенное миро-
устройство. Конференция «Большой тройки» 
- Сталин, Рузвельт, Черчилль - на высшем 
уровне не только дала импульс к победному 
завершению самой масштабной войны, не 
только способствовала своими решениями 
построению нового миропорядка на планете, 
но и оставила очень важные «подсказки» на 
будущее. Впрочем, и всем хорошо известные 
эпизоды тегеранского саммита, будучи спро-
ецированы на сложившуюся ныне  политиче-
скую ситуацию, приобретают особый смысл.

На весь период важнейшей встречи в вер-
хах Тегеран словно бы исчез с карты мира. 
Его отрезали от транспортных коммуникаций: 
было поставлено на «стоп»  воздушное со-
общение, отменены все поезда, перекрыты 
автомобильные дороги, ведущие из столицы. 
В огромном городе отключили телеграф и те-
лефонные линии, прекратили радиовещание и 
выпуск газет.

«С одной стороны от меня, скрестив лапы, 
сидел огромный русский медведь, с другой  - 
огромный американский бизон. А между ними 
сидел бедный маленький английский ослик… 
И только он один из всех трех знал верный 
путь домой». С таким специфическим юмором 
вспоминал вошедший в мировую историю те-
геранский саммит  один из его главных участ-
ников, премьер-министр Великобритании 
Уинстон Черчилль.  

Встретились однажды руководители Рос-
сии, Америки и Англии… В нынешних условиях 
подобная ситуация выглядит нереальной. Но 
было время, когда главы трех стран-лидеров 
устраивали многодневные саммиты. Первый 
из них состоялся 80 лет назад в столице Ира-
на, куда на рубеже календарной зимы 1943 
года прилетели генсек Сталин, президент 
Рузвельт и премьер-министр Черчилль. Об 
эпохальной встрече написано и сказано очень 
много. Спроецируем события 80-летней дав-
ности на современную ситуацию.  Один из 
главных вопросов, который решали  лидеры 
«Большой тройки», - это сроки открытия вто-
рого фронта. Этого Советский Союз добивал-
ся с 1941 года. Кстати, когда Молотов летал 
в Лондон и Вашингтон в мае-июне 1942 года, 
Рузвельт при встрече с ним обещал, что вто-
рой фронт будет открыт уже в 1942 году. Но 
такие президентские гарантии не были под-
тверждены на практике. Англо-американские 

войска высадились в Северной Франции лишь 
6 июня 1944 года. За эти два года, с лета 42-
го по лето 44-го, на советско-германском 
фронте погибли свыше 5 миллионов воинов 
Красной Армии. Такова цена затяжки – неже-
лания союзников открывать второй фронт. 

Уже в середине 1943-го, когда еще шло 
сражение на Курской дуге, повеяло дыханием 
«холодной войны»! Тогда «верные союзники» 
СССР по борьбе против нацизма стали пони-
мать, что Советский Союз сможет самостоя-
тельно разгромить гитлеровскую Германию 
– и Берлин взять, и к Ла-Маншу выйти. Вот 
и зародились у англосаксов коварные мысли 
«выкинуть» армию русских из Европы, начав 
против них военные действия. Впрочем, на 
Тегеранской конференции здравый смысл 
у руководителей Великобритании и США 
возобладал. В результате было принято реше-
ние об открытии второго фронта.         

На этом настоял Сталин, и Рузвельт во 
время встречи трех лидеров 30 ноября четко 
заявил, что в мае 1944 года союзные войска 
высадятся на побережье Северной Франции. 
Хотя и здесь наши «партнеры» все-таки из-
менили данному ими обещанию, проведя де-
сантную операцию «Оверлорд» лишь в начале 
июня. Едва ли не важнейший итог Тегеран-
ской встречи трех лидеров – подписание 1 де-
кабря 1943 года Декларации трех держав. Ее 
фрагмент: «Что касается мирного времени, то 
мы уверены, что существующее между нами 
согласие обеспечит прочный мир. Мы полнос-
тью признаем высокую ответственность, ле-
жащую на нас и на всех Объединенных на-
циях, за осуществление такого мира, который 
получит одобрение подавляющей массы на-
родов земного шара и который устранит  бед-
ствия и ужасы войны на многие поколения».

Можно ли, глядя на то, как себя ведут 
нынешние руководители из Лондо-
на, Вашингтона, поверить, что они 

остаются верны принятым их предшественни-
ками важнейшим принципам? Неужели прези-
дент Байден, премьер Сунак заботятся ныне  
именно о таком прочном, долговременном 
мире, который получит одобрение подавля-
ющей массы населения земного шара? Нет, 
цель этих господ иная – мировая система, 
организованная по их правилам – правилам 
подчинения, при которых существует однопо-
лярный мир во главе с США. То есть факти-
чески всех хотят отправить в эпоху пресло-
вутого колониализма, только облаченного в 
иную одежду. Мы видим разительное отличие 
между тем, что было в Тегеране-43, тем, как 
тогдашние лидеры Запада представляли себе 
будущий миропорядок, и тем, что происходит 
сейчас. Следует подчеркнуть: на Тегеранской 
конференции были приняты в том числе важ-
нейшие решения об устройстве послевоенной 
Европы. Однако это все происходило – нужно 

четко понимать, особенно в нынешнее непрос-
тое время, - только под давлением, создава-
емым успехами Красной Армии на фронтах. 
Ни Рузвельт, ни Черчилль вовсе не жаждали 
«горячих объятий» с Россией. Но когда они 
поняли, что первоначальные планы обескро-
вить СССР в войне  с Германией, на которые 
они возлагали надежды вначале Великой 
Отечественной, не сработали, что Красная 
Армия день ото дня набирает мощь и способ-
на самостоятельно разгромить Третий рейх и 
освободить от «коричневой чумы» всю конти-
нентальную Европу, - тогда союзники всерьез 
задумались и о высадке своих войск в Нор-
мандии, и о решении вопроса установления 
долгосрочного мира, устраивавшего бы всех. 
Так что именно невозможность игнорировать 
военную силу России вынудила американ-
ского и британского руководителей идти при 
решении многих вопросов навстречу нашим 
требованиям и предложениям, которые обе-
спечивали бы безопасность советской стране. 

Такая же ситуация и сегодня. Сколько 
бы мы ни вели переговоров с За-
падом – если они, конечно, будут 

– какие бы дискуссии, консультации ни прово-
дились, надо твердо помнить: эти господа ува-
жают только силу. Это абсолютная константа. 
Как только в Америке, в Европе понимают, что 
перед ними действительно сильная Россий-
ская армия, которой им нечего противопоста-
вить, у них обнаруживается готовность пойти 
на какие-то компромиссы, уступки. Однако не 
следует наивно надеяться, что западные «парт-
неры»-обманщики будут четко вступать в та-
кой диалог. Переговоры с учетом  мнения 
другой стороны они ведут лишь тогда, когда 
противопоставлена реальная сила. Как раз так 
случилось в Тегеране. Тогда у Сталина были 
очень убедительные козыри для разыгрыва-
емой политической партии: победа на Кур-
ской дуге, успешное форсирование нашими 
войсками Днепра, взятие Киева и наступление 
на Правобережную Украину. Следует конста-
тировать, что советский руководитель очень 
умно воспользовался картами, имевшимися у 
него на руках. Вот в этом и состоит главный 
урок, который необходимо извлечь из опыта 
Тегеранской конференции. 

Следует еще обратить внимание на 
факт прямого общения мировых лидеров 
друг с другом. В иранской столице Сталин 
и Рузвельт впервые встретились, как гово-
рится, в очном формате. Личное знаком-
ство лидеров, произведенное друг на дру-
га впечатление, конечно, играли огромную 
роль. А теперь спроецируем ту ситуацию на 
нынешние обстоятельства. Можно ли «по-
ставить на одну доску» Байдена и Рузвель-
та? Это ведь небо и земля! Рузвельт, как 
бы мы его ни критиковали, делал ставку на 
всеобщую безопасность в мире, которую 
должны обеспечивать две самые великие 
державы – США и СССР. А вот перед нами 
Байден. Даже вынеся за скобки его дрях-
лость, деменцию, то, что у хозяина Белого 
дома частенько ум за разум заходит, при-
ходится констатировать: нынешний прези-
дент Америки находится в плену иллюзий 
даже не вчерашнего, а позавчерашнего дня 
– об однополярном мире, о доминирова-
нии США, а еще о том, что России можно 
нанести стратегическое поражение. Все 
нормальные люди прекрасно понимают, 
что это невозможно сделать! 

Очень измельчала ныне на Западе по-
литическая элита. Тут впору задать вопрос: 
могут ли их руководители на каком-то этапе 
повернуть складывающуюся политическую 
ситуацию и направить ее на путь, который 
подсказывает Тегеранская конференция? 
Уверены, что рано или поздно подобное 
развитие событий неизбежно. Другое дело 
– кто к тому времени будет находиться у 
руля «на той стороне»: Байден, Сунак? Или 
кто-нибудь другой?   

Мнение

ÒÅÃÅÐÀÍ-43. 
«ÝÂÐÈÊÀ» ÎÑÎÁÎÉ ÑÅÊÐÅÒÍÎÑÒÈ

Тегеран-43. Сталин, Рузвельт, Черчилль (commons.wikimedia.ord)

В Конкурсе представлены пять 
основных номинаций: «Продоволь-
ственные товары», «Потребитель-
ские товары», «Информационные 
технологии», «Высокие технологии» 
и «Креативные индустрии» и 18 от-
раслевых. Среди новинок – «Красота 
и здоровье», «Анимация», «Спорт» и 
даже «Алкогольная продукция». Под-
держать Конкурс и его участников 
в текущем сезоне выразили наме-
рение такие известные бренды, как 
Союзмультфильм, VKCloud, Simple, 
NovikovGroup, Zaспорт и другие. Они 
учредили специальные призы для по-
бедителей.

Таким образом, у компаний, ко-
торые успеют подать заявку до 15 
января, есть возможность не только 
выиграть в одной из основных номи-
наций, но и получить специальные на-
грады от партнеров Конкурса. Кроме 
того, организаторы также поощрят 
регионы, которые активно поддержи-
вают местные бренды.

«В этом году мы сохранили пять 
основных номинаций, но добави-
ли новые направления и расширили 
партнерскую сеть, тем самым соз-
дав еще несколько полей, на кото-
рых можно проводить конкурс. Будут 
и новые крутые призы для победи-
телей. Например, запуск программы 
обучения брендов по линии креа-
тивных индустрий и другие интерес-
ные форматы», - рассказал директор 
специальных проектов АСИ Михаил 
Хомич. «Правила участия в конкурсе 
прозрачны и демократичны, мы при-
ветствуем и ждем всех, кто подходит 
под критерии», - добавил он.

Участниками Конкурса могут стать 
представители малого и среднего 
бизнеса, чьи компании демонстри-
руют устойчивые темпы роста и вы-
сокую степень локализации произ-
водства (не менее 30%) в родном 
регионе. Учитываются также наличие 
у кандидатов социальных проектов. 
Лучшие бренды получают помощь в 
продвижении на крупнейших маркет-
плейсах, в торговых сетях и ведущих 
медиа.

Заявки можно подать до 15 янва-
ря на крауд-платформе https://идея.
росконгресс.рф/brand. Победители 
будут определены в конце февраля на 
основании консолидированной экс-
пертной оценки жюри, в состав кото-
рого входят представители партнеров 
Конкурса, регионов РФ и Агентства 
стратегических инициатив (АСИ).

Участниками первого Конкурса 
стали 5 000 брендов из разных регио-
нов РФ. Самыми популярными номи-
нациями в прошлом году были «Про-
дукты питания» и «Потребительские 
товары». Второй Конкурс стартовал в 
конце ноября 2023 года, его партне-
рами выступают более 30 компаний, 
государственных структур и институ-
тов развития.

«ÇÍÀÉ 
ÍÀØÈÕ»!
Конкурс растущих российских 
брендов «Знай наших», ор-
ганизованный по поручению 
Президента России Владими-
ра Путина Агентством страте-
гических инициатив и Фондом 
Росконгресс, в этом году 
существенно увеличил число 
номинаций. К проекту присо-
единились новые партнеры из 
числа крупнейших российских 
брендов.

ПРЕСС-СЛУЖБА 
МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ РСО-АЛАНИЯ
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Ежегодно после новогодних праздников мы можем наблюдать насто-
ящие елочные завалы. Картина уже привычная. Непроданные деревья 
часто оказываются на свалке вместе с яркой мишурой, использованны-
ми фейерверками и остатками салатов. Все это не проходит бесследно 
и существенно увеличивает нагрузку на окружающую среду.

Ставить натуральную елку дома к зим-
нему празднику давно стало традицией 
для многих семей. Однако существуют ве-
ские аргументы против этой практики, ос-
нованные на ущербе, который она наносит 
экологии. В связи с этим некоторые экс-
перты выступают за сохранение натураль-
ных деревьев и использование качествен-
ных искусственных елок. Старший научный 
сотрудник Федерального государственно-
го бюджетного учреждения «Заповедная 
Осетия-Алания», доктор биологических 
наук (ВАК) Маргарита Дзодзикова вы-
сказалась против массовых вырубок веч-
нозеленых к Новому году:

«Для экологии и сохранения жизни на 
Земле - это очень важная тема. Причем 
не только человеческой жизни, но и всех 
аэробов в целом. Кто такие аэробы? Это 
те, кто дышит кислородом. Большая часть 
жизни на Земле обеспечивается кисло-
родом, его под воздействием солнечного 
света вырабатывают растения. Ни в коем 
случае нельзя уничтожать их, наоборот, 
надо приветствовать, чтобы люди сажа-
ли деревья, цветы, травы, лекарственные 
или нелекарственные, высаживали огоро-
ды, разводили сады. Это все легкие пла-
неты Земля. 

Ежегодно вырубать леса к Новому году 
- кощунство. Преступление перед челове-
чеством, перед природой, перед будущим 

планеты. И все ради того, чтобы в комнате 
одну или две недели постояла елка. Уми-
рающее дерево. Этого нельзя допускать. 
Поэтому надо всячески призывать людей 
- не ломайте деревьям руки, ведь они жи-
вые. И тут даже не ветки ломают, а целое 
растение срубается. 

Насколько я знаю, первое место по 
смертности во всем мире занимают сер-
дечно-сосудистые заболевания. В основе 
всего лежит гипоксия, то есть недостаток 
кислорода в организме человека. По-
этому надо всячески поддерживать идею 
того, чтобы на Новый год люди ставили 
искусственные елки. Нужно объяснять, 
что такое дерево лучше. Кроме того: его 
покупка экономически выгодна, один раз 
купил и наряжаешь каждый год. Некото-
рое время оно стоит, уже потом, после 
праздников, его можно просто убрать. И 
человек не участвует в уничтожении лег-
ких планеты. Хорошо же!

Эти деревья такие красивые и полез-
ные. Ну зачем их убивать? Если листвен-
ные деревья и растения вырабатывают 
кислород в теплое время года, то хвойные 
даже зимой выполняют эту функцию. Мы 
вроде бы говорим про деревья, но речь 
идет также о наших жизнях, потому что 
если количество кислорода станет не-
большим и недостаточным, то человек со-
ответственно будет меньше жить. По мо-

ему мнению, это необходимо доносить до 
взрослых и детей. Об этом надо говорить, 
чтобы люди задумывались. 

Надо как-то остановить вырубку лесов. 
И сделать это можно, только если не по-
купать срубленные елки. В таком случае 
спроса не будет и их перестанут вырубать.

Если человек посчитает, сколько денег 
потратил, ежегодно покупая убитое дерево, 
то поймет, что по той же цене мог бы при-
обрести множество искусственных дере-
вьев. Лучше один раз купить такую елку и 
никак не принимать участие в уничтожении 
лесов. Будет здорово, если натуральные 
елки и сосны не будут покупать, а высадят 
на улицах, в парках и лесах. Пусть живут».

Зеленые красавицы выращиваются на 
специально организованных плантациях 
новогодних елей, предназначенных для 
вырубки и реализации. И это одна сторо-
на вопроса. Ведь есть еще те, кто «гре-
ет руки» на незаконных вырубках леса. 

Масштабы проделок «черных лесорубов» 
можно назвать катастрофическими. Ранее 
«Известия» со ссылкой Рослесинфорг со-
общали о том, что около 60 тысяч елей, 
сосен и пихт спилят в российских лесах 
к Новому году. И это только официальная 
информация. 

Газета «Слово» присоединяется к ини-
циативе доктора биологических наук Мар-
гариты Дзодзиковой. И выступает с предло-
жением сохранить вечнозеленые деревья, 
которые ежегодно подвергаются массовой 
вырубке. Мы призываем общественность 
сделать важный шаг и отказаться от тради-
ции покупать срубленное дерево к Новому 
году. Вместо этого выдвигаем идею объ-
единиться и заняться посадкой подобных 
растений, наряжать их прямо во дворах или 
покупать искусственные ели. Это позволит 
создать условия для праздничного настро-
ения и привлечь к реализации проекта жи-
телей всех возрастов.

Б
езумие это или су-
масшествие? Давно 
Северная Осетия так 
громко не встреча-

ла Новый год в прямом и 
переносном смысле слова. 
Такого количества запу-
щенных в небо петард и 
взрывов «бомбочек», со 
столь зашкаливающим 
уровнем децибелов, никто 
не припомнит. Ситуация, 
которая вот уже более 
десяти дней является 
предметом бурного обсуж-
дения в обществе, требует 
трезвого ответа на многие 
вопросы. 

Но начать, пожалуй, нужно с 
безумств, связанных с апокалип-
тическим наездом на торговые 
центры за вожделенными продук-
тами к новогоднему столу. Именно 
в предновогодние дни в нас вселя-
ется некий дух, который управляет 
нашим сознанием, а в ночь с 31-го 
декабря на 1-е января повелевает 
нам заняться чревоугодием. Тон-
ны оливье, мандаринов, шампан-
ского и прочих символов Нового 
года становятся украшением сто-
лов большинства россиян, словно 
кто-то нам запрещает устроить 
для себя праздник в любой прек-
расный день. И все это стоит нам 
простоев в длинных очередях по 
несколько часов, не говоря уже о 
материальных затратах. 

Радоваться празднику нужно 
однозначно. Это неоспоримый 
факт, но все же гораздо легче в 
предновогодней суете тем, кто от-
носится ко всему по-философски.      

С гастрономическими пот-
ребностями все ясно. Не ясно 
другое, почему после новогодне-
го поздравления Главы государ-
ства в полночь случилось нечто 
невообразимое, словно артил-
лерийские канонады в течение 
нескольких часов на территории 
республики раздавались взры-
вы в несколько раз сильнее и 
продолжительнее, чем прошлые 
годы. Високосный 2024-й год 
слишком  громко вошел в нашу 
жизнь, да так, что это сказалось и 
на людях, и на окружающей сре-
де. В столице Северной Осетии 
обнаружено много мертвых птиц, 
которые, по заключению экспер-
тов, умерли вследствие громких 
хлопков пиротехники. 

Во всей этой ситуации смущает 
следующее: не были услышаны 
призывы Главы региона и мэра 
Владикавказа о нежелательно-
сти столь торжественного раз-
маха новогодних мероприятий 
в нынешних условиях. Приме-
ром тому послужила столичная 
администрация, отказавшаяся 
от ежегодного праздничного 
салюта. 

А удивляет другое: особую 
активность во встрече Года Зе-
леного Дракона, видимо, пос-
ле встречи с зеленым змием, 
проявили жители двух военных 
городков на восточной окраине 
Владикавказа, от которых на 
расстоянии менее километра 
расположено Мемориальное 

кладбище, где покоятся сотни 
защитников Отечества, жите-
лей Северной Осетии, погиб-
ших в зоне СВО. И даже это не 
остановило наших сограждан в 
желании быть «услышанными» 
после боя курантов как можно 
дальше. 

Стоит, наверное, поздравить 
владельцев торговых точек, реали-
зующих пиротехнические изделия. 
Годовой план продаж был перевы-
полнен в сотни раз. Десятки семей 
смогли улучшить свое финансовое 
положение. А вот десятки жителей 
республики, в том числе и дети, 
обратились в медицинские учреж-
дения вследствие использования 
пиротехники. Это не говоря уже 
о том, что от хлопков с ужасом 

вздрагивали старики и спящие 
дети.

От взрывов салютов и петард 
страдают и животные. У собак 
очень чувствительный слух, и зву-
ки, которые мы считаем громки-
ми, для них - оглушающие, даже 
болезненные. Мы знаем, что на 
Новый год за окном будут взры-
ваться фейерверки, но для собаки 
31 декабря - просто день. И вдруг 
неожиданно начинаются взрывы. 
Новогодний салют для уличной 
собаки сродни массированному 
авианалету: до боли в ушах гром-
кий, страшный.

Бесспорно, Новый год - это 
старый добрый семейный празд-
ник и ждут его целый год, как дети, 
в ожидании подарков от Деда Мо-
роза, так и взрослые, но все по-
своему. 

Народ Осетии всегда был из-
вестен тем, что переживал чужую 
боль как свою. То, что происходит 
сегодня – это наша общая боль, 
которую мы всем миром обязаны 
преодолеть и отложить демон-
страцию наших ярких впечатлений 
до лучших времен, до того момен-
та, когда, выражаясь словами Пре-
зидента страны, «Победа будет за 
нами!». Вот тогда-то и возникнет 
потребность громко отметить дос-
тигнутые нами цели. 

Завтра вечером страна и рес-
публика будет отмечать Старый 
Новый год, который также будет 
сопровождаться всеми вышепере-
численными «спецэффектами», но 
в гораздо меньших масштабах. Ну 
что же, будем надеяться на созна-
тельность наших граждан и верить 
в здравый смысл.

Еще раз с Новым годом, 
друзья! 

ÏÎÃÐÅÌÅËÈ È ÕÂÀÒÈÒ! 

АРИНА ДУЛАЕВА. ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ 

АРСЕН  ДРЯЕВ 

ÅËÊÓ Â ÊÀÆÄÛÉ ÄÂÎÐÅËÊÓ Â ÊÀÆÄÛÉ ÄÂÎÐ
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Выбор не случаен 

Как говорит Замира, в про-
фессию она попала не случайно, 
преподавание – семейная тради-
ция. 

«Мой дедушка был учителем, 
отец и сестра - кандидаты наук, 
бабушка была заслуженным учи-
телем РСФСР, мама - ветеран 
труда, учитель иностранных язы-
ков. С пяти лет я изучаю языки, 
и все эти годы наблюдала, как 
мама ведет свои занятия, тогда и 
стал проявляться интерес. Даже 
играя с куклами, я их рассажива-
ла как в школе, обучала англий-
скому языку, даже оценки им 
ставила, потом все это переш-
ло на животных, отрабатывала 
навыки на них. Поэтому, когда 
встал вопрос о выборе профес-
сии, не пришлось особо долго 
думать, тем более к вузу была 
готова. Профессия учителя – это 
мое, за 13 лет ни разу не пожа-
лела о сделанном выборе», - го-
ворит Замира. 

Несмотря на то, что она уже 
знала, чему посвятит жизнь, по-
началу были мысли о поступле-
нии на факультет журналистики, 
в тот момент Замира даже писа-
ла статьи в газеты. Но, в конце 
концов, приняла решение пос-
тупать на факультет иностран-
ных языков СОГУ. Занятиями на 
факультете дело не ограничи-
валось, она постоянно работала 
над собой, потому что понимала, 
что этого недостаточно. Часто 
ездила в Москву на курсы повы-
шения квалификации, дистанци-
онно окончила Стэндфордский 
университет, ездила за границу 
на полугодовые курсы с носите-
лями языка. 

Свой профессиональный путь 
Замира начинала в Архонской 
школе, по ее словам, именно там 
она получила хорошую закалку 
как учитель. До этого успела по-
работать и переводчиком в меж-
дународной компании. 

После Архонской школы За-
мира уехала работать в малень-
кую сельскую школу в Чеченской 
Республике. 

Работа в Чечне

Замира – человек-авантю-
рист, легкая на подъем, говорит, 
что всегда интересно пробовать 
что-то новое для себя. Так, вслед 
за своей подругой она поехала 
работать в сельскую школу име-
ни Аймани Кадыровой. 

«Удивляюсь, как я поехала, 
зная, что это была очень старая 
сельская школа. Когда приеха-
ла, почувствовала, что это мое, 
не раздумывая, согласилась ра-
ботать, несмотря на то, что это 
была середина учебного года и 
меня все отговаривали. На са-
мом деле было очень сложно, 
потому что я была одна, все чу-
жое, другая религия, для детей я 

была как инопланетянка, первое 
время дети подходили, трогали 
меня (смеется). Они все гово-
рили на чеченском языке, и тут 
я, на русском, для них это было 
странно, дико, мне приходилось 
обучать их не только английско-
му языку, но и русскому. Они 
учились у меня, а я у них, так мы 
и преодолевали языковой ба-
рьер», - вспоминает Замира. 

В тот момент ее характер 
начал закаляться. Первый адап-
тационный месяц был самый 
сложный, каждый вечер она про-
водила в слезах, а на утро со-
биралась увольняться. Однако 
не собиралась опускать руки, 
возвращение домой означало 
бы для нее поражение. Как приз-
нается сама Замира, ей не хоте-
лось возвращаться в Осетию «с 
поджатым хвостом», поэтому шла 
напролом. И через время это 
дало свои плоды, она влилась в 
работу, дети ее полюбили, на-
чала понимать чеченский язык и 
стало намного проще. 

Именно там она впервые по-
пробовала себя в конкурсе на 
лучшего учителя иностранных 
языков, заняв призовое место. 
Помимо этого, Замира успела 
поработать и в вузе, на факуль-
тете иностранных языков стар-
шим преподавателем.

«В какой-то момент я уже 
понимала, что рано или позд-
но надо возвращаться домой, 
и с каждым годом это было все 
сложнее, потому что затягивала. 
Поехала в удачный период, когда 
изучению английского языка уде-
лялось больше внимания. Были 
такие мнения, что английский 
будет обязательным при сдаче 
ЕГЭ, и для учителей английского 
языка проводились очень хоро-
шие курсы. Профессиональная 
жизнь там была очень интерес-
ная и насыщенная. Как только 
вернулась в Осетию, тут была 
не менее насыщенная работа, я 
была заместителем директора 
Центра допобразования в Право-
бережном районе, параллельно 
работала в Хумалагской школе. 
Меня сразу записали на конкурс 
«Учитель года», не могу сказать, 
что горела желанием участво-
вать, но в итоге оказалась на 
всероссийском этапе», - говорит 
Замира. 

Работа с детьми

В профессии Замира уже 
13-ый год, она отмечает, что с 
каждым годом работать с детьми 
все сложнее. По ее словам, в наши 
дни у детей клиповая память и все 
быстро забывается, им все время 
надо что-то яркое, динамичное, но 
при этом информация редко оста-
ется в долгосрочной памяти. Для 
изучения языка требуется хорошо 
развитая память. 

«Также замечаю, что сейчас 
растет число детей с ограни-

ченными возможностями здо-
ровья, в какой-то момент даже 
заинтересовалась этим, хотела 
поступать в аспирантуру и зани-
маться именно с детьми с ОВЗ. 
Я готовила проектную работу, и 
по статистике Астахова сейчас 
все больше больных детей при-
ходится на Кавказ. Каждый раз 
диагноз разный, и чаще всего 
это мальчики в процентном со-
отношении, каждый год что-то 
новое. У нас мало специалистов, 
которые бы умели работать с та-
кими детьми. У меня у самой нет 
таких навыков, и очень жалко, что 
многие дети остаются за бортом. 
Понимаю, что по большому счету  
помочь им не могу, хотя глубоко 
убеждена, что каждый ребенок 
талантлив по своему. Сложность 
еще в том, что тяжело в каждом 
разглядеть этот талант и помочь 
ему развиться», - отмечает За-
мира. 

Работая с детьми, в первую 
очередь важно найти с ними 
общий язык, и несмотря на все 
сложности, у Замиры это пре-
красно получается, находясь на 
одной волне с ребятами. Для 
этого она слушает с ними одну и 
ту же музыку, интересуется, что 
им интересно, к примеру, на од-
ном из уроков даже обсуждала с 
ними нашумевший сериал «Сло-
во пацана», чему они были очень 
удивлены. Также она отметила, 
когда ты ловишь эту волну, дети 
начинают доверять своему учи-
телю, раскрываться. Заходя на 
урок, первой вводной беседой 
Замира узнает, что интересно 
ребятам, какие у них увлечения, 
хобби. Чтобы вовлечь ребенка 
в урок, нужно подстроиться под 
него, к примеру, некоторые за-
дания по языку она выстраивает, 
включая их интересы, проводя 
занятия по аудированию, вклю-
чает песни, которые нравятся 
детям, чтобы те в свою очередь 

вставили пропущенные слова. 
Один из плюсов этой профес-

сии –  вечная молодость, в ко-
торой дети помогают тебе оста-
ваться, ты находишься рядом с 
теми, у кого вся жизнь впереди. 

По ее словам, чтобы вызвать 
интерес у детей, в первую оче-
редь нужно работать над собой, 
проявлять лидерские качества, 
быть первым в своей профессии, 
чтобы ученики за тобой потяну-
лись.

Ученики являются для Замиры 
большим стимулом и мотивацией 
двигаться вперед. Поэтому она 
участвовала в стольких конкурсах, 
посещает различные семинары, 
курсы, пишет статьи. Детям всег-
да бывает интересно где-то ус-
лышать о ней, даже гордятся, что 
являются ее учениками. 

«Самое приятное, когда к 
тебе приходит ребенок, который 
ничего не знает, и в итоге он на-
чинает говорить на иностранном 
языке, делает какие-то успехи, 
даже те дети, которые были проб-
лемными, с которыми было тя-
жело найти общий язык. В конце 
концов ты получаешь плоды сво-
его труда, понимаешь, что все 
это было не напрасно, вот это 
самое главное и самое приятное. 
В такие моменты понимаешь, что 
сделала правильный выбор», - 
добавила она. 

Учитель и психолог

Работая в школе, ты должен 
не только передавать свои зна-
ния, но и быть психологической 
опорой для своих детей.

«Невозможно провести урок 
и остаться равнодушной к проб-
леме того или иного ребенка, 
сейчас присутствует и буллинг 
в школах, возникают конфликты, 
какие-то недопонимания. Когда 
начинаю урок, чувствую настрой 
детей, понимаю, что сейчас нач-

ну объяснять ту или иную тему, 
это будет бесполезно, сначала 
нужно войти с ними в контакт, 
решить эту проблемную ситуа-
цию. После этого вывожу на то, 
что мне нужно. Иногда провожу с 
детьми чаепития. Была ситуация, 
пришла на урок, а у них произо-
шел какой-то конфликт в клас-
се, я быстро перевела тему на 
традиции английского чаепития, 
мы попили чай, разговорились, 
и дальше у нас все пошло, как 
надо, на английском языке», - го-
ворит Замира. 

Также она отметила, что нуж-
но любить работу, детей, быть 
терпеливым. Сложность еще за-
ключается в том, что каждый раз 
нужно заходить к детям только в 
хорошем настроении, что бы у 
тебя в жизни ни произошло, нуж-
но уметь держать это в себе, а 
весь негатив оставлять за дверя-
ми школы. 

Конкурсы 
и учитель года

Как признается Замира, она 
очень любит участвовать в раз-
личных конкурсах, за ее плечами 
их уже пять, проходила Педаго-
гический дебют, Лучший учитель 
иностранных языков, Учитель 
года в Чеченской Республике, 
там же  был конкурс по клубам 
говорения, в Осетии участвовала 
в конкурсе «Учитель года», где 
прошла муниципальный этап. 

«Редко педагог сам хочет уча-
ствовать в конкурсах, потому что 
это занимает много времени, это 
очень волнительно, ты выступаешь 
перед членами жюри, понимаешь, 
что они уже очень многое видели, 
слышали, из этой общей массы 
ты должен чем-то выделиться, за-
помниться, чтобы о тебе сказали, 
свою фишку очень тяжело найти. 
Также трудно выступать, боишься 
показаться глупым, чем больше у 
тебя наработок, тем больше по-
нимаешь меру ответственности», 
- говорит она. 

Однако Замира рекомендует 
своим коллегам по возможно-
сти все же принимать участие 
в различных конкурсах, так как 
это, в первую очередь, профес-
сиональный и личностный рост. 
Принимая участие в конкурсе 
«Учитель года», им говорили, что 
после него они станут совсем 
другими педагогами. Она ощу-
тила это, поймав себя на мысли, 
что она уже не работает так, как 
работала за два месяца до кон-
курса.  

«Сейчас мы планируем соз-
дать Центр по подготовке именно 
конкурсного движения. Это очень 
здорово, что у нас в республи-
ке будут профессионально под-
готавливать для конкурса. Наша 
каждодневная работа и участие 
в конкурсах – отличаются. Даже 
урок в школе и конкурсный урок, 
это абсолютно разные вещи», - 
добавила она. 

Замира не собирается оста-
навливаться на достигнутом и 
планирует продолжить работу в 
данном направлении. 

Глядя на таких учителей, по-
нимаешь, что у российского 
школьника большое будущее. От-
водя ребенка в школу, родители 
уверены, что их чадо находится в 
надежных и заботливых руках. 

ÏÎÐÒÐÅÒ ÑÎÂÐÅÌÅÍÍÎÃÎ Ó×ÈÒÅËß
Часто говорят, что школа – второй дом, а учитель – вторая мама, что является неоспоримой 

истиной. Наш характер отчасти формируется именно там, и учитель наш главный помощ-
ник в этом. Педагог это не просто профессия, а призвание. Замира Агкацева – учитель 

в третьем поколении, и своим примером лишь доказывает вышесказанное. 

АРТУР КАЧМАЗОВ. 
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЗАМИРЫ АГКАЦЕВОЙ
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Кёд ахём хъуыды баззад, зёгъгё, 
ирон хёсмё тындзён нёй, уёддёр ёй 
ёххёст кодтой, кёмён куыд йё бон уыд 
афтё, кёрёдзийы ’фсарм ёмё кад ны-
майгёйё. Ногбоны дёр лёвёрттё ёмё 
зёрдёлхёнёнтё уыцы зонадахасти-
мё баст сты, уымёй канд ирёттём нё, 
фёлё ма уырысмё ёмё ёндёр адёмы-
хаттмё дёр. Хёс йё фидынёй аив у, ис 
уырыссаг ёмбисонд. Ёгъдауёй хёсджы-
нёй мёрдтём цёуыныл дёр разы нё 
дён - ахём зонды хъуыды дёр баззад нё 
фыдёлтёй. 

Искёмё-иу сыхёгтёй мигёнён, зёхх, 
хёдзары кусён дзаума куы баззадаид 
Ногбоны къёсёрыл, уёддёр-иу ёй ёр-
хъуыдыджын бинонтё сё хорз кёстёртён 
сё хиуёттыл ёмбёлын кодтой афоныл. 

Ногбонён йё ном йё уёлё - ног, ивд, 
раивд бон, ам боны нысанён йё хъуы-
дыйы ахадындзинад азы ёмгъуыдмё амо-
ны. Ома дзы азы фыццаг боны цин ёмё 
адёймаджы уд ёмё зёрдёйы ёхсызгон 
равг уёрст уёнт Ног азы алы боныл дёр. 

Хёдзары фос ёмё суанг гёды ёмё 
цуанон дёр хъуамё уыдаиккой ёфсёст 
ёмё ёфснайд. Ам сфидаудзён ноджы-
дёр ма иу фыдёлтыккон хъуыды - хорз хё-
дзары хистёрён йё цуанон дёр дзёгъёл 
рёйд нё фёкёны. 

Ногбоны фынг цёмёй, куыд цёттё 
кёндзысты, уый-иу рагацау сбёлвырд 
кодтой хёдзары нёлгоймаг ёмё сылгой-
маг хистёртё. 

Дзуллаг, фыдызгъёл, урсаджы гахаг, 
бёгёныйаг, кёнё бёрёгбоны фынгён 
курёггаг хайё кувёггёгтё цёттё кё-
нынён уыд, фёлё алчидёр архайдта хи 
бёркёдты хёрзтё банымайыныл рагацау, 
ёмё афтёмёй фынг цёттё кёныныл. 

Этнограф Къарджиаты Бекызё куыд 
фыссы, афтёмёй Ногбон ралёууы Цып-
пурсёй къуыри куы рацёуы, уёд - дыц-
цёгёхсёв. Ногбоны размё изёрёй фосы 
ёмё хордётты гом хуынчъыты дёр-иу 
бёркад ёмё амонды «дзаджы» нысанён 
бавёрдтой хъёмп, хосы хёлттё, къуым-
билы цъуппытё. 

 Бёрёгбоны фынгыл-иу уыд бёгё-
ны, къуымёл, кувинаг ёртё уёливыхы, 
кусартён-иу хастой уёныг, цёхджын фыд, 
халсартё, зайёгхёлтты цёхджынтё, ад-
джын кёнё ёнхъизён хыссёйё конд, 
цёрёгойты хуызы конд басылтё, дедатё, 
фёткъуыджынтё. 

Фынджы хистёр-иу фынджы алыварс 
ёрбамбырд кодта йё бинонты ёмё иу 
фыццаг ссардта Стыр Хуыцауы ном, Уас-
тырджи. Стёй сёрмагондёй Ногбонён, 
азы сёры, райдайёны амондён-иу ра-
куывта. 

Фынгыл бинонты фёрнджын царды 
сидт уыд Ёртхуронён. Уый у бинонты уды 
ёмё фынджы, хёдзары бёркады уаз ны-
сан. Рагёй-ёрёгмё дёр Арт нё фыдёл-
тём уыд Хуыцауы ёмсёр кад ёмё рады 
бынаты ёвёрд. Сёйрагдёр та йё тых баст 
уыд хёдзары бинонтимё. Хур, зынг, дыу-
уё хёрзхёстёг нысаны. Хур - царддёт-
тёг, зынг - хёрам тыхтёй хъахъхъёнёг, 
къонайы артдзёсты рухс, тафс, хъарм. 
Ёртхурон та у уыцы миниуджытён сё исы 
ёмё ёнёкёрондзинады ёвдисёг. Код-
той йё рагацау-иу кёй сбёрёг кодтой, 
ахём сойёгтёй ёмё урсаджы хойрёг-
тёй, дзаджджындёр ёмё хёрзаддёрён. 
Зындгонд фыссёг ёмё этнограф Айлар-
ты Измаил йё чиныг «Ирон фарн»-ы фыс-
сы, алы бёрёгбон дёр, фыццаджыдёр, 
уд ёмё зёрдёйы цин хаста хистёртён 

дёр ёмё кёстёртён дёр. Бинонты иу-
гёнёг уыд, стёй уыцы иудзинадёй цыд 
сыхы ёмё хъёубёсты, комбёсты фарн, 
сё иудзинады тых. 

Ирон уаг, ёгъдау ёмё фётк бинонты 
иудзинадыл кёй ёнцой кодтой, уымён 
ахъаззаг ёвдисён уыд Ногбоны бёрёг-
бон. Комкоммё ууыл дзурёг у Ёртхуро-
нимё баст ёгъдау. Хуры гуыдын дёр ма 

йё хонынц. Фынгмё-иу ёй куы рахастой, 
уёд-иу хёдзары хистёр скуывта: «О, 
Ёртхурон, бур Ёртхурон, Хуыцауы минё-
вар дё ёмё йём нё дзёбёхдзинёдтё 
фёхёсс! Ацы гуыдын куыд дзаджджын у, 
афтё дзаджджын ёмё адджын уёд нё 
бинонты цард дёр!» 

Ацы ныхёсты фёстё-иу Ёртху-
рон адих кодтой, бинонтё цал уыдысты, 
уал хайыл. Зёгъём, хёдзары бинонтыл 
бафтынмё-иу, ноггуырдмё куы ’нхъёлмё 
кастысты, уёд-иу уый хай та ёнхъёлцау 
чындз ахордта. Бинонты гуыдыны алы хайы 
дёр ёмбёхст уыд нартхоры, мёнёуы, 
хъёдуры, ёндёр хорты мыггаджы гагатё, 
ёвзист ёхца, къумбил, хъёдабё, глази 
хъуымацы чысыл уадздзёгтё, хосы ёмё 
кёрдёджыты хёлттё. 

Бинонтёй-иу исчи балцы ис, уёд-иу 
хёдзары хистёр Хуыцау ёмё Уастыр-
джийё куырдта йё балцвёндаджы амонд 
ёмё хёдзарыл сёрёгасёй сёмбёлд. 
Фынгыл-иу цы хёринёгтё ёмё нуази-
нёгтё уыд, уыдонёй йын-иу йе ’рцыдмё 
ёвёрдтой, семё Ёртхуронёй хай дёр.

Мёнё куыд фыссы зындгонд нывгё-
нёг, прозаик Чеджемты Геор йё чиныг 
«Фыдёлты хёзна»-йы: «Ёртхурон-иу афтё 
стыр кодтой, ёмё-иу иннё чъиритё йё 
цуры тынг гыццылтёй зындысты, уымё 
гёсгё сё хуыдтой йё лёппынтё».

Хурён кёй табу кодтой фыдёлтё, 
царды тых дзы кёй уыдтой, уый дёр Ёрт-
хуроны ёмё Ногбоны ёгъдау ирдёй ёв-
дисынц. Дарддёр Геор фыссы: «Хуримё 
баст сты афёдзы афонтё, уёлдайдёр 
ног азы райдайён. Нё хёхбёстёйы зё-
ронд лёгтё-иу ныхасы бадгёйё лём-
бынёг кастысты Хуры балцы кёронмё, 
къёдзёхты ёвёрдмё гёсгё бёрёг код-

той Хурхётён, ома Хуры ног балцы рай-
дайён. Дзырдтё: хётён ёмё балцён 
иу мидис кёй ис, уый ёнцон рахатён у, 
фёлё уёддёр ёрхёссём цёвиттонтё. 
Зёгъём, нарт балцы араст сты. Ёндёр 
ныхасёй - ацыдысты. Уёдё Хурхётёны 
ёмё Ног азы райдайён иу рёстёгмё 
ёййафынц. Уымё гёсгё, нё бон зёгъын 
у, нё фыдёлтём Ног азы бёрёгбон уыди 

Хуры бёрёгбон ёмё сё бёллицтё, сё 
фёндтё хъардтой Хурён, Хурты Хурзё-
ринён. Нё Ног азы къёсёрыл арфётё 
фёкёнём, Ног азы нын хорздзинёдтё, 
фарн ёрхёссёд, зёгъгё, фёлё Ног аз 
мифологон фёлгонц нёу, ницы тых дзы 
ис, Хур та у царддёттёг, рухсгёнёг, 
фарн (хуры синоним у) дёр у хуримё 
баст. Ног аз (Ног бонмё фиппаинаг) ра-
фёлдисёг дёр Хур у. 

...Хурыскасты сомыйён ёмё ардба-
хёрдён дёр йё тых ёндёр уыд. Уымён 
куывтой фыдёлтё хурмё, бонмё, цёмёй 
сын фарнхёссёг уа. 

Фыдёлтё афтё ёмбёрстой хабар: 
Хурты хур азы кёрон Хуыцаумё бахёц-
цё, йё кувёг адёмён хорздзинёдтё ра-
куырдта ёмё «сындёггай» раздёхы: бон 
фётынг и, ёрдз райхъал, фёзындысты 
сёныччытё, уёрыччытё, иуныхасёй, ног 
цард райдыдта».

Абайты Васойы хъуыдымё гёсгё, 
Хуры фырт у арт, уырыссагау - Огонь 
Солнцевич. Ирон адёмон зарджыты ём-
бёлём Хуры чызджы зарёгыл. Стёй ис 
Мёйы фырт Мёхёмёты, Мёсёмёты (ды-
гуронау) кой дёр Нарты кадджыты ёмё 
адёмон зарджыты. 

Ёртхурон та нысан кёны, бинонтёй 
алкёмён дёр Ног азы царды хурёй хай 
куыд уа, Ёртхуроны гахы дёр сё бёл-
лицтё сёйрагдёр цёимё баст уыдысты, 
уыцы нысёнттё. Бинонтёй уёлдай дзы 
сыхагён, хёларён хёрён нё уыд. Ёр-
мёст дзы хай кодтой хёрёфыртён. Зёх-
мё дёр дзы ёппарын не ’мбёлд. 

Ногбоны изёр алчидёр йё кёрты 
дуармё скёны стыр арт, йё бон кёмён 
куыд вёййы, афтё йём судзён ёрмёг 
фёхёссы, суг, хос, сыкъаджын фосы кёв-

дёсёй ист фёлхёрдтё, хъёмп. «Ацы арт 
куыд рухсхёссёг у, куыд хъарм кёны, йё 
мидёг хосы, суджы, хъёмпы къёцёлтё 
ёмё хёлттё куыд судзынц, афтё рухс 
уёд нё алкёйы цард дёр; стыр нё зёх-
хы, фосы бёркады ёрцыд; сыгъд нё низ-
тё ёмё фыдбылызтё, афтё-иу куывта, 
арфё кодта Арты фарсмё лёугёйё мё 
мады ёфсымёр Мыртазты Олег. 

Ногбоны бёрёгбонён йё сёйраг ны-
сан уыдысты хёдзари-хёдзар хъёлдзёг 
сырдты, сылгоймаг, нёлгоймаг, зёронд 
ус, кардзыд лёджы хуызы, сывёллётты, 
хъомыл сылгоймёгты ёмё нёлгоймёгты 
ёрзылд, фёндырдзагъд, кафт ёмё зар-
димё.

Хёдзаронтё сё хуыдтой, уымён 
ёмё-иу сё арфётё нывёзтой ёмдзёв-
гёйы хуызы. 

Уыцы арфёты рёстёг-иу «хёдзарон-
тёй», бинонты хъёлдзёггёнджытёй-
арфёгёнджытёй иу хёдзары бинонты 
лёвёрттё, басылтё, дедатё, адджинёг-
тё, лыстёг ёвзист ёхца райста. Хёдза-
ры бинонтё сё-иу ёрёгмё куы хастой, 
уёд-иу «хёдзаронтёй» иу зёххыл ахауд 
уадзыгёфсон ёмё-иу цалынмё сё лёвар 
къухы нё бафтыд, уёдмё-иу нё сыстад. 
Уый фёстё ма-иу бинонты фынгёй дёр 
нуазён райстаиккой, стёй-иу сын кафгё 
дёр акодтой, заргё дёр. Афтёмёй-иу сё 
фёндаг иннё хёдзармё адардтой. 

«Хёдзаронты» хёдзармё ма ’рбауа-
дзын кёнё сё ма барёвдауын ныхасёй, 
лёвёрттёй, Хуыцауёй дёр ёмё бёрёг-
боны фарны раз дёр худинаг уыд, ёвидау-
цы нысан. 

Дыккаг райсом сёумёцъёхтыл 
хёдзармё-иу сыхёгтёй, хиуёттёй, би-
нонтёй, фылдёр хатт нёлгоймаг кёнё 
суджы лыггёгтё, кёнё хосы хёлттё, 
кёнё нартхоры, мёнёуы гагатё хъуамё 
бахастаид арфётимё: «Ам цал къёцёлы 
- уал хорзы, ам цал халы ис - уал амонды, 
ам цал гагайы ис - уал хорзёхы». 

Ис ма ахём уырнынад: Ногбоны фыц-
цаг райсом-иу пецы арты сугтё тынг куы 
къёрццытё кодтой, уёд-иу нымад уыд, 
фидён азы цыдёр сагъёсты хаудзысты 
бинонтё. 

Ногбоны фарн ёххёссыд иннё зы-
мёгон бёрёгбонтыл дёр. Зёгъём, цы 
басылтё-иу скодтой йё фынгмё (фыц-
цаг заманты хъёбынтё дёр), уыдонёй-иу 
ныууагътой Доныскъёфёнтём дёр. Ацы 
бёрёгбоны-иу райсомёй цёугёдонмё 
чызджытё ёмё чындзытё куы рацыдыс-
ты, уёд-иу семё къёртатё ёмё бедра-
тимё хастой басылтё, Доны чызджытёй-
иу доны хорзёх агуырдтой. Басылтё-иу 
доны сёр ауагътой. Афтёмёй-иу дон сё 
бёрцуётты хёдзармё ’рхастой. Хёдза-
ры, хордоны, фосдоны, тыргъты къуымтё 
дзы-иу бапырх кодтой. Донарёхён нё 
цард, доны фыдёхёй, хъаймётёй хызт, 
йё хорзёхёй – хайджын. Фыдёлтё зыд-
той ёмё сё уырныдта - дунейы сконды 
ис дыууё сёйрагдёр ёрдзон бёллёхы - 
доны ёмё арты хъаймёт. Ногбоны - Хуры 
фырт Ёртхуронён Хуры гуыдын, Доны-
скъёфёнты - Доны чызджытён басылтё 
ёмё хъёбынтё.

Ногбоны басылтё кодтой, фёлё ма 
дзы уыд хъёбынтё дёр. Хъёбынтё-иу 
Доны чызджытён дёр Доныскъёфёнты 
доны, сё хорзёх ссарынён ёппёрстой. 
Куыд фёстёмё хъёбынты бёсты басыл-
тё хёссын райдыдтой донмё. Хъёбынтё 
архаикон систы Доныскъёфёнты ёгъда-
уы. Ферох ис уыцы хъёбынты ёгъдауы 
фётк. Уымё гёсгё ныхасён баззад, исты 
рагон цауыл дзургёйё: «Ёрыдоны дон 
хъёбынтё куы ласта», ома, хабар афтё 
рагон у. Ацы ’гъдауы хуызён раджы ферох 
адёмёй. 

Ногбоны бёрёгбоны фарныл хуымё-
тёджы нё уыд нё дзырд. Уёрёсейы Фе-
дерацийы Президент Владимир Путины 
уынаффёйё Ног 2024-ём аз нё бёстёйы 
нымад у Бинонты азыл. Ирыстоны Цёгат 
ёмё Хуссар хайы, ёгас бёстёйы бинон-
ты дёр Хуыцауы ёмё Хуры хорзёх уёнт, 
бёркад ёмё ёнёнизы фарн ёмё царда-
мондёй хайджын ёмё хайырджынёй! 

НОГБОН – ЦАРДАМОНД ЁМЁ ХОРЗЁН

Р
агёй-ёрёгмё дёр адёймаг бёллы бинонты амонд ёмё царды хорз, фидён рухсмё. 
Ногбонёй райдайынц ирон фыдёлтыккон бёрёгбонтё, сёрмагондёй та сё зымёгон 
фёткёвёрд (цикл) райдайы Цыппурсы мёйё. Ногбон, Бынаты ёхсёв, Донёскъёфёнтё, 
Урсы къуыри, Фацбадён. Алы бинотё дёр-иу Ногбоны размё сё хёдзёртты аив кёныны, 

ёфснайды номыл зилёнтё кодтой. Хъуамё-иу зёронд азы кёрон Ногбоны къёсёрыл бахызта-
иккой ёнё ’хцайы хёстёй, уёдё-иу йёхиуыл хёстёджы раз, сыхаджы раз ёгъдауы хёс дёр 
ничи уагъта. 

Тугъанты Махарбег. Хёххон зёронд лёгтё ныхасы 
бадгёйё бёрёг кёнынц хурхётёны рёстёг

ГАСАНТЫ ВАЛЕРИ.
КЪАМ ИСТ У ЧЕДЖЕМТЫ ГЕОРЫ ЧИНЫГ «ФЫДЁЛТЫ ХЁЗНА»-ЙЁ 
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ПОДГОТОВИЛА МИЛАНА БЕРИЕВА

ÑËÎÂÀÐÜ 
ÄËß ÏÐÎÄÂÈÍÓÒÛÕ

ÍÅ 
Ñ ÏÐÎÏÈÑÍÎÉ…

«Рай» и «ад» не являются 
топонимами (географически-
ми названиями), следова-
тельно, писать их с пропис-
ной буквы причин нет. Кроме 
того, слова часто употребля-
ются в переносном значении 
для определения состояния, 
в котором находится человек.

№ 2 (13384) 12 января 2024 г.

«Раскрасить» и «ра-
зукрасить»  – это слова с 
разными значениями. То есть 
оба эти слова правильны, 
если корректен контекст, в 
котором они употребляются. 
Значение слова «раскрасить» 
– «нанести краски», «загри-
мировать», «задекорировать 
красками». 

Если же в слово заложен 
смысл «украсить», «навести 
красоту», следует писать 
«разукрасить».

ÐÀÑÊÐÀÑÈÒÜ 
ÈËÈ 
ÐÀÇÓÊÐÀÑÈÒÜ

ÈÍÒÅÐÅÑÍÛÉ 
ÏÎÂÎÐÎÒ

«Сегодняшний», то есть 
относящийся к текущему 
дню, нельзя путать со словом 
«нынешний».

Последнее понятие более 
широкое. Оно охватывает 
все, что относится к идуще-
му году – месяц, лето или 
сезон. Поэтому  это слово 
вполне употребимо и по от-
ношению к прошлому меся-
цу. Интересный поворот, не 
правда ли?

ÏÅÐÑÏÅÊÒÈÂÀ 
ÍÀ ÁÓÄÓÙÅÅ?

Слово «перспектива» 
имеет несколько значений. 
В данном словосочетании 
оно обозначает будущность, 
взгляд в будущее – то, что мы 
ждем, что должно наступить. 
Поэтому в слове «перспекти-
ва» уже есть значение слова 
«будущее». Верное употре-
бление слова: «перспектива».

«Перспектива на будущее» 
– это лексическая ошибка.

ÀÐÅÀË 
ÎÁÈÒÀÍÈß

По определению «ареал» 
– это часть земного или во-
дного пространства, в пре-
делах которого встречается 
какой-то вид животных или 
растений. Выражения «аре-
ал крокодила» или «ареал 
папоротника» могут звучать 
непривычно, но именно так 
правильно.

«ÁÛÒÜ ÂÎÈÍÎÌ – ÆÈÒÜ ÂÅ×ÍÎ»

Эссе

НЕТ БОЛЬШЕ ТОЙ ЛЮБВИ,  КАК ЕСЛИ КТО ПОЛОЖИТ ДУШУ СВОЮ ЗА ДРУЗЕЙ СВОИХ... (Евангелие от Иоанна)

По-разному живут 
люди. Кто-то живет 
долго, тихо, и на вто-

рой день после смерти о нем 
забывают. А другой вспыхнет, 
озарит жизнь другим и погас-
нет, но память о нем навсегда 
останется в сердцах людей. 
Именно таким человеком был 
кавалер ордена Мужества (по-
смертно) Давид Хугаев. Но 
жизнь не знает сослагатель-
ного наклонения… Кто же этот 
человек, который стал наслед-
ником и продолжателем прояв-
ления мужества и героизма? В 
чем исток его подвига? Кто он 
– Герой нашего времени?

Давид учился в школе №6 
г.Беслана с 3 класса, был до-
брым, отзывчивым, храбрым 
и деятельным. В апреле этого 
года, приехав в отпуск с пере-
довой, он пришел к нам на 
классный час и напомнил, что 
когда он выпускался, мы были 
первоклассниками. Мальчики 
задавали ему вопросы, но Да-
вид скромно умолчал о своих 
подвигах, он рассказывал о со-
служивцах. Тогда старший лей-
тенант обещал прийти к нам 
повторно в сентябре. К сожа-
лению, жизнь устроена так, что 
не все, что мы планируем, осу-
ществимо. Он не пришел… и 
не придет больше никогда. Но 
когда его одноклассники и дру-
зья узнали, что он дал нам сло-
во вернуться, они сказали, что 
придут вместо него. Его обе-
щание выполнено: в октябре 
на классный час, посвященный 
памяти старшего лейтенанта 
Д.З. Хугаева, пришли его род-
ственники, друзья и однокласс-
ники.

Сложно поверить, что Да-
вид больше не переступит по-
рог родного дома, не навестит 
любимых учителей в родной 
школе, не соберет друзей. Те-
перь он лишь безмолвно смо-
трит на родных с фотографии, 
такой добрый, родной и насто-
ящий, как бы извиняясь за то, 

что причинил всем такую боль 
своим неожиданным и ранним 
уходом. Всех слов мира не 
хватит, чтобы описать, каким 
был этот лучезарный и улыбчи-
вый юноша. Его светлые глаза 
врезались в память, про такой 
взгляд говорят - «улыбался гла-
зами», хотя и они в последнее 
время стали печальными. 

Патриот до мозга ко-
стей, человек, для ко-
торого слова: честь, 

совесть, отвага и воинский 
долг – это не просто слова. 
Еще школьником Давид твер-
до решил связать свою жизнь с 
армией, ведь уже тогда он был 
командиром отряда «Юность», 
неоднократным победителем 
региональных и всероссийских 
военно-спортивных соревнова-
ний. В далеком 2016 году на 
соревнованиях военно-патрио-
тической игры «Победа» Давид 
поставил рекорд - собрал и 
разобрал автомат за 19 секунд. 
К этому результату никто так и 
не смог приблизиться. Откуда 
у него тяга к военному делу и 
такие умения? Ответ прост: 
он ежедневно тренировался 
в школе. Нам рассказали, что 
однажды старшеклассники со-
бирали и разбирали автомат на 
скорость. Один из юношей это 
делал с завязанными глазами, 
но даже так он показал лучшее 
время. Этим юношей был Да-
вид.

В 2018 году Давид Хугаев 
стал кремлевским курсантом 
МВОКУ: сбылась его мечта – 
теперь он будущий офицер. 
Учеба и служба давались ему 
легко, и он окончил с отличием 
и с золотой медалью военный 
вуз. Молодой офицер успешно 
продвигался по службе: его за-
метили командиры, его уважа-
ли сослуживцы, он был приме-
ром для подчиненных. 

С декабря 2022 года Давид 
был на самом сложном участке 
СВО, родным не сказал, где на-
ходится, чтоб не переживали. 

Даже там молодой офицер тре-
вожился не за себя, а за дру-
гих. «За меня не переживайте, 
у меня всегда все хорошо, по-
другому и быть не может». За 
проявленную храбрость при 
выполнении боевой задачи 
Давиду Хугаеву было присвое-
но внеочередное звание: он – 
старший лейтенант Российской 
Армии. - Такой молодой и уже 
офицер? – удивляются те, кто 
не знал Давида, а для тех, кто 
его знал, это было совсем не 
удивительно.

«… Однажды Всевышний 
спросил у нартов: 

- Я могу даровать вам или 
вечную жизнь, или вечную сла-
ву – одно из двух.

- Для чего нам вечная 
жизнь? – сказали нарты. – Вот 
если бы слава о нас осталась 
на земле – этого хотим мы».

Кажется, услышь Давид 
этот вопрос, ответ был бы од-
нозначным. «Кто, если не я, бу-
дет защищать Родину? У меня 
столько работы, а я здесь, 
дома, отдыхаю», – сказал Да-
вид родным, когда в августе 
приезжал домой. Он спешил 
туда, к своим ребятам, но ни-
кому и в голову не могло при-
йти, что с нашим Давидом что-
то может случиться. 

Мне мало известно о подви-
гах Давида, но то, что услыша-
ла, произвело на меня огром-
ное впечатление, и я считаю, 
что о таких людях надо писать 
и рассказывать.

В марте 2023 года в усло-
виях интенсивного обстрела 
со стороны противника пози-
ций 8-й мотострелковой роты 
в районе населенного пункта 
Торское Давид выявил и в оди-
ночку приземлил четыре вра-
жеских квадрокоптера. Своими 
профессиональными действи-
ями старший лейтенант Д.З. 
Хугаев пресек корректировку 
артиллерийского огня укро-
нацистов по позициям 8-й и 
9-й мотострелковых рот. По-

сле этого произвел эвакуацию 
раненых военнослужащих. За 
успешное выполнение боевых 
задач неоднократно поощрялся 
руководством ценными подар-
ками.

В апреле 2023 года, вы-
полняя поставленную боевую 
задачу на первой линии фрон-
та, взвод под командованием 
Давида Хугаева взял опорный 
пункт противника без единой 
потери. Разве это не подвиг, 
заслуживающий огромного 
внимания? За личное мужество 
и отвагу, проявленные при ис-
полнении воинского долга, на-
гражден медалью «За отвагу».

 Казалось, что все двигает-
ся так, как должно. Но у судь-
бы на это были свои планы. 
Постепенно продвигаясь по 
службе, 18 августа 2023 года 
Давид назначен заместителем 
командира мотострелкового 
батальона 488-го гвардейско-
го мотострелкового полка (на 
БМП) 144-й мотострелковой 
дивизии. 

26 августа, находясь на бо-
евой позиции под Кременной 
ЛНР, взвод под командованием 
Давида Хугаева в ходе актив-
ных оборонительных действий 
попал под шквальный мино-
метный обстрел противника. 
Подвергаясь многочисленным 
артиллерийским обстрелам со 
стороны врага, молодой офи-
цер проявил храбрость, гра-
мотно руководил вверенным 
подразделением, что способ-
ствовало уничтожению до трех 
отделений живой силы, а также 
двух пикапов боевиков ВСУ. В 
ходе очередного минометного 
обстрела 26 августа получил 
осколочные ранения, несопо-
ставимые с жизнью. Своими 
храбрыми действиями старший 
лейтенант Давид Хугаев ценой 
собственной жизни не допу-
стил прорыва живой силы врага 
к позициям войск соединения 
в районе населенного пункта 
Кременная, что значительно 
снизило потери среди лично-
го состава и способствовало 
эффективному выполнению по-
ставленных боевых задач.

Вы ощущали когда-ни-
будь, как болит душа? 
У тех, кто знал Давида 

с детства, она не переставая 
болит с 26 августа. Да, чело-
веческая память устроена так 
- что-то забывается, но тот 
след, который оставил Давид 
в сердцах людей, невозможно 
стереть. Здесь бессильно даже 
время. 

Давида Хугаева не стало, 
но пока о человеке помнят, 
говорят – он бессмертен! Бес-
смертен и его подвиг. Подвиг 
патриота, гражданина, героя, 
защитника, достойного сына 
своих доблестных предков. Он 
настоящий мужчина – осетин.

В своей творческой работе хочу рассказать о своем земляке, участнике СВО, выпускнике школы,  
в которой я учусь, – Давиде Зурабовиче Хугаеве. К сожалению, судьба отмерила ему всего лишь 24 года:
он героически погиб при исполнении воинского долга недалеко от населенного пункта Кременная ЛНР.

АФИНА АСЛАМУРЗАЕВА,  УЧЕНИЦА 7 «Г» КЛАССА МБОУ СОШ №6 Г. БЕСЛАНА. 
РУКОВОДИТЕЛЬ: АННА МАРЗОЕВА,  УЧИТЕЛЬ РУССКОГО ЯЗЫКА И ЛИТЕРАТУРЫ

Фото из личного архива семьи Хугаевых 
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ß ÁÓÄÓ Ó×ÈÒÅËÅÌ!
Для каждого человека огромной составляющей является работа. К выбору профессии 
нужно подходить с большой ответственностью. Когда человек находит свое призвание 
в жизни, работа превращается в радость. Профессия учителя одна из самых древних 
на земле. Еще во времена первобытного строя старшие передавали свой опыт млад-
шим. Учитель – это наставник, друг.

У Д.С. Лихачева есть за-
мечательные слова о том, что 
«учитель обращается к душе 
человеческой не через музыку, 
как композитор, не с помощью 
красок, как художник, а впря-
мую. Воспитывает своими зна-
ниями и любовью, своим отно-
шением к миру».

Учитель начальных классов 
– профессия особая. Первый 
учитель – самый важный чело-
век, который первый поможет 
преодолеть трудности. 

На психолого-педагогиче-
ском факультете Северо-Осе-
тинского университета готовят 
учителей начальных классов. 

Не все, кто поступает и за-
канчивает педагогические вузы, 
становятся учителями. А кто же 
может стать Учителем? Только 
тот, у которого основой педаго-
гического мастерства являются 
талант и любовь к детям!

А что думают первокурсники 
– будущие учителя начальных 
классов?

- Учитель – самая важная и 
благородная профессия, самая 
что ни на есть квинтэссенция че-

ловеколюбия. Я с гордостью могу 
заявить, что в моем роду целая 
династия педагогов, которая на-
чинается с моей прабабушки. Но 
сегодня акцент хочу сделать на 
своей тете - Виктории Михайлов-
не Моргачевой, учителе началь-
ных классов высшей категории с 
педагогическим  стажем свыше 
35 лет. Виктория Михайловна яв-
ляется не только нашей семейной 
гордостью, но и гордостью школы 
и своих учеников, являясь этало-
ном мудрости и элегантности. 

Как будущий педагог я часто 
задумываюсь: в чем скрывается 
успех такого мастерства? Это 
все-таки дар, за которым стоит 
много часов упорной работы. Я 
очень хочу стать таким же учите-
лем!   

Илона Загрубская

- Став учителем, мечтаю соз-
дать обстановку доверия и тепла 
для своих учеников. Буду ста-
раться продумывать уроки, кото-
рые бы вызывали интерес у всех, 
используя разные методики об-
учения. Хочется дать каждому 
ребенку возможность проявить 
свои сильные стороны. Считаю, 

что терпение и забота всегда 
поддержат учеников в трудные 
моменты.

Дана Ревазова

- Быть учителем – очень 
трудно. Необходимо обладать 
многими качествами: добротой, 
терпением, умом и любовью к 
детям. Хороший учитель не толь-
ко передает готовые знания, но 
и развивает у учащихся навыки 
самостоятельной работы. 

Настоящий учитель – это че-
ловек, который служит примером 
для своих учеников, он внима-
телен, доброжелателен и готов 
поддержать их в трудные мо-
менты. Быть учителем очень от-
ветственно, но без учителя жить 
невозможно.

Полина Осокина

- Для меня профессия учите-
ля всегда была уважаемой и по-
четной. С уважением я вспоми-
наю всех учителей нашей школы 
и понимаю, что быть учителем 
непросто. Сколько труда и тер-
пения нужно было им, чтобы из 
маленьких непослушных мальчи-
ков и девочек выросли вдумчи-

вые, стремящиеся к своей цели 
молодые люди.

Чем старше я становлюсь, 
тем больше убеждаюсь, что 
школа  - это место, где должны 
работать люди с горячими серд-
цами, которые верят, что наша 
профессия самая лучшая.

Никакие проблемы не долж-
ны убить улыбку, которую учи-
тель дарит ученикам.

Диана Кусраева

- Я не стремлюсь быть обыч-
ным учителем, я хочу быть хоро-
шим учителем! Думаю, что моя 
мечта осуществима. 

Диана Ногаева

- Настоящий учитель не 
только передает знания, но и 
формирует личностные каче-
ства учеников, помогает им 

найти свое место в жизни и 
достичь успеха. Этот учитель 
становится яркой и запоми-
нающейся фигурой в жизни 
ученика, оставляя после себя 
положительный след и вдох-
новляя на дальнейшее разви-
тие. Идеальный учитель – это 
настоящий герой, изменяющий 
мир через образование и вос-
питание нового поколения.

Мэри Халиева

Отрывки из мнений некото-
рых первокурсников говорят о 
желании стать хорошими, гра-
мотными, любящими детей учи-
телями. Хочется надеяться, что 
эти молодые люди выбр али про-
фессию учителя навсегда.

Работа учителя – достойная 
и интересная, даже несмотря на 
трудности.

ÍÅÑÌÎÒÐß ÍÀ ÒÎ, ×ÒÎ ÃÎÄ ÏÅÄÀÃÎÃÀ È ÍÀÑÒÀÂÍÈÊÀ ÇÀÂÅÐØÅÍ, ÝÒÀ ÏÐÎÔÅÑÑÈß ÂÑÅÃÄÀ 
ÁÓÄÅÒ ÀÊÒÓÀËÜÍÎÉ. ÈÌÅÍÍÎ ËÞÄÈ, ÏÎÑÂßÒÈÂØÈÅ ÑÅÁß ÂÎÑÏÈÒÀÍÈÞ ÄÅÒÅÉ È ÌÎËÎÄÅÆÈ, 

ÔÎÐÌÈÐÓÞÒ ÍÀØÅ ÎÁÙÅÑÒÂÎ

ФАТИМА КИРГУЕВА, ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ СОГУ.
ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ 

ÍÅÇÀÁÛÂÀÅÌÀß ÂÑÒÐÅ×À 
На фронтах Великой Отечественной войны происходили незабываемые встречи. Такая 
встреча произошла у Хазби Бекмурзовича Хуриева с прославленным земляком, Геро-
ем Советского Союза, генерал-полковником Хаджи-Умаром Мамсуровым. 

Хазби Хуриев родился в 1912 
году в селении Ногкау Алагир-
ского ущелья. До войны с 1934 
по 1936 год он был на действи-
тельной военной службе в Крас-
ной Армии. После демобилизации 
работал учителем в Ногкауской 
средней школе. Началась Великая 
Отечественная война. Несмотря 
на то, что у Хазби была отсрочка, 
он добровольцем ушел на фронт. 
В действующей армии служил с 
июля 1941 года. В августе 1941 
года Хуриеву присвоили воинское 
звание «младший лейтенант», он 
был назначен командиром раз-
ведвзвода 47 кавалерийского 
полка 50 кавалерийской дивизии. 
Хазби Хуриев с бойцами свое-
го взвода участвовал в тяжелых 
и кровопролитных боях под Мо-
сквой, в районах Новопетровска, 
Волоколамска. Наиболее ожесто-
ченный бой был у населенного 
пункта Новопетровска. Младший 
лейтенант Хуриев получил зада-
ние от командира полка - необ-
ходимо было разведать о манев-
рах противника в этом районе. 
Во время выполнения задания 
разведчики попали под артилле-
рийский обстрел врага. В сторо-
ну, где закрепился разведвзвод, 

двигалась колонна фашистских 
мотоциклистов. Хуриев по рации 
связался со штабом, ему было 
приказано открыть огонь, как 
только головные машины достиг-
нут моста. Подпустив противника 
как можно ближе, разведчики об-
рушили на них шквальный огонь. 
На помощь разведчикам подоспел 
эскадрон под командованием ка-
питана Хадахца Халлаева, зем-
ляка Хуриева. Бой продолжался 
около часа. В этом бою Хазби был 
ранен. После лечения в госпита-
ле Хуриев продолжил воевать в 
своем полку. Хазби участвовал во 
многих боях. Был ранен вторично, 
после лечения в ноябре 1943 года 
был зачислен во 2-ю гвардейскую 
Крымскую кавалерийскую диви-
зию 1-го Украинского фронта под 
командованием генерал-майора 
Хаджи-Умара Мамсурова. Когда 
Хазби прибыл в дивизию, про-
изошла его первая знаменатель-
ная встреча с генерал-майором 
Мамсуровым. Генерал поздравил 
его с возвращением в строй. 2-я 
гвардейская Крымская кавдиви-
зия участвовала в боях за осво-
бождение Киева, который был 
освобожден 6 ноября 1943 года. 
Генерал-майор Мамсуров полу-

чил приказ захватить село Зато-
нье, после развить наступление на 
село Петровку, затем освободить 
города Коростень и Житомир. Тя-
желый бой шел за село Петровку, 
фашисты бросили в бой большое 
количество танков, самоходных 
установок, минометов и другой 
техники. Командир дивизии при-
казал не стрелять, а ждать его ко-
манды. Сам Мамсуров находился 
в это время на танке, наблюдал 
за сражением. Начальник штаба, 
полковник Демидов неоднократно 
просил генерала позаботиться о 
своей безопасности. Но Мамсу-
ров игнорировал это обращение. 
Хуриев в это время находился в 
штабе для получения задания, 
Хазби тоже обратился с этой 
просьбой к генералу, тот лишь 
улыбнулся, продолжил наблюде-
ние. Тогда Хуриев решил до конца 
разделить судьбу своего комдива 
и продолжил наблюдать за дей-
ствиями противника. Фашисты 
бросились в атаку, Мамсуров при-
казал открыть огонь. В результате 
ожесточенного боя село Петровка 
было освобождено от фашистов. В 
конце ноября 1943 года был осво-
божден город Житомир. Но вско-
ре пришлось отступить, враг про-

рвал оборону на соседнем участке 
фронта. При отходе из Житомира 
Хуриев был тяжело ранен. Перед 
отправкой в госпиталь он вновь 
встретился с генералом. Пожав 
руку Хазби, Мамсуров сказал ему 
на прощанье: «Не тужи, мы еще 
повоюем. Возвращайся скорее» 
(из книги «Сыны Осетии в Великой 
Отечественной»). 

Третье ранение для Хазби 
оказалось очень тяжелым, после 
операции и девятимесячного ле-
чения, его комиссовали. Вернув-
шись на родину в январе 1945 
года, он сразу же включился в 
работу по восстановлению на-
родного хозяйства республики. 
Хуриев работал председателем 
райисполкома Алагирского, Ар-
донского районов, долгие годы 

был заместителем министра 
сельского хозяйства Северной 
Осетии. Где бы ни работал Хазби 
Бекмурзович, он отдавал себя без 
остатка работе, родной республи-
ке, своему народу. 

Ветеран войны и труда Хаз-
би Бекмурзович Хуриев был на-
гражден орденами: Красного 
Знамени, Отечественной войны I 
степени, Трудового Красного Зна-
мени, многими медалями, в том 
числе «За отвагу» и «За доблест-
ный труд». В послевоенные годы 
Хуриев состоял в переписке с 
Героем Советского Союза, гене-
рал-полковником Хаджи-Умаром 
Мамсуровым. В одном из писем 
прославленный генерал писал: 
«Дорогой Хазби! Буду очень рад 
переписываться с тобой. Не за-
бывай родное хозяйство. Учти, 
что оно уже имеет орден Ленина, 
два ордена Красного Знамени, 
орден Богдана Хмельницкого и 
орден Суворова. Можешь впол-
не гордиться этим, потому что 
в этом твои труды и кровь име-
ются. Пиши. Будь здоров. Креп-
ко жму руку и желаю бодрости 
и здоровья. Привет всем нашим 
землякам и народу, которым гор-
жусь…» (из книги «Сыны Осетии в 
Великой Отечественной»). 

 Хуриева не стало в октябре 
2000 года, похоронен в городе 
Владикавказе. Хазби Бекмурзович 
оставил о себе добрую память. 
Его жизнь - ярчайший пример 
любви к родному к раю, к своему 
народу. 

 ЛАУРА КАСИМОВА
ФОТО ПРЕДОСТАВИЛ АВТОР



11№ 2 (13384) 12 января 2024 г.
КРУПНЫЙ ПЛАН

Прокуратура информирует

Î ÐÅÇÓËÜÒÀÒÀÕ 
ÐÀÑÑÌÎÒÐÅÍÈß 
ÓÃÎËÎÂÍÎÃÎ ÄÅËÀ

Прокуратурой Затеречного района г. Вла-
дикавказа поддержано государственное 
обвинение по уголовному делу в отношении 
гражданки Узбекистана.

Она признана виновной в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч.3 ст. 30 – п «г» ч.4 ст. 228.1 
УК РФ (покушение на незаконный сбыт наркотических 
средств, совершенный с использованием информа-
ционно-телекоммуникационных сетей (включая сеть 
Интернет), группой лиц по предварительному сгово-
ру).

Установлено, что  гражданка Д. от неустановлен-
ного следствием лица, при неустановленных обстоя-
тельствах приобрела наркотическое средство, массой 
не менее 93,45 грамма для последующего незаконно-
го сбыта на территории г. Владикавказа.

Осужденная успела установить несколько «тайни-
ков-закладок» с запрещенным веществом, однако, ее 
дальнейшие действия были пресечены сотрудниками 
правоохранительных органов.

В ходе личного досмо тра женщины, обследования 
участков местности, а также обыска арендованного 
ею жилища обнаружено и изъято 93,45 гр. запрещен-
ного вещества.

Советский районный суд г.Владикавказа РСО-
Алания с учетом личности подсудимой, позиции го-
сударственного обвинителя назначил гр. Д. наказа-
ние - лишение свободы сроком на 6 лет и 6 месяцев 
с отбыванием наказания в исправительной колонии 
общего режима. 

ВОПРОС? ОТВЕТ!
- Как будет осуществляться расчет выплат 
по больничным листкам в 2024 году?

На вопрос отвечает старший помощник
прокурора Затеречного района г. Владикавказа, 

младший советник юстиции А.Н. Сидорина.

-С 1 января 2024 года изменится расчет выплат по 
больничным листкам. 

В частности, внесены изменения в Положение о 
порядке назначения пособий по временной нетру-
доспособности и материнству. С 1 января 2024 года 
вступят в силу основные положения Указа № 945 - 
повысится уровень социальных гарантий граждан по 
обеспечению пособиями по временной нетрудоспо-
собности и материнству и так называемыми больнич-
ными листами. 

1. Минимальный размер пособия по болезни рас-
считывается из минимальной заработной платы. Со-
гласно действующему порядку расчета, он составляет 
50% от прожиточного минимума, или 169,92 рубля. 

2. Пособие по болезни для граждан, проработав-
ших более 10 лет, будет увеличено. Так, гражданам, 
имеющим стаж работы более 10 лет, больничный лист 
будет оплачиваться с первого дня болезни в размере 
100% утраченного заработка. Для граждан со стажем 
менее 10 лет - больничный лист с первого дня болез-
ни будет оплачиваться в размере 80% от утраченной 
заработной платы. 

3. Увеличится размер среднего дневного заработ-
ка, используемого для расчета пособий по  болезни. 

4. Будут учитываться все платежи обязательных 
страховых взносов в Фонд социального страхования 
на социальное страхование всех работодателей (в 
том числе бывших) за расчетный период. Однако в 
настоящее время в средний дневной заработок вклю-
чаются только выплаты, связанные с результатами 
труда (разовые выплаты - материальная помощь, по-
собия на оздоровление и т.д. - не включаются в рас-
чет). 

5. Пособия по болезни выплачиваются только по 
основному месту работы с учетом заработка у всех 
работодателей. Работодатель рассчитывает и выпла-
чивает пособия в соответствии с доходами всех ра-
ботодателей на основании данных, предоставленных 
Фондом социального страхования. 

Отныне пособия будут выплачиваться у каждого 
работодателя, с которым на момент начала больнич-
ного листа были установлены трудовые отношения, с 
учетом заработка у этого работодателя. 

ПРОКУРАТУРА ЗАТЕРЕЧНОГО РАЙОНА Г. ВЛАДИКАВКАЗА

 Начало пути

«Наш Центр занимается оказанием 
помощи детям с задержкой двигатель-
ного и психоречевого развития. В ра-
боте мы реализуем мультидисципли-
нарный подход, то есть предоставляем 
весь спектр услуг для комплексной ре-
абилитации детей. Это стало возмож-
ным благодаря команде специалистов: 
психологов, логопедов, дефектологов, 
реабилитологов, сенсорных терапи-
стов, коррекционных педагогов. Также 
используем несколько аппаратных ме-
тодик. Все это позволяет нашему Цен-
тру обеспечивать высокие стандарты 
оказания помощи», - рассказывает Хе-
таг Короев.

Идея открыть Центр, оказываю-
щий помощь детям с задержкой дви-
гательного и психоречевого развития, 
у Хетага появилась давно. В начале 
врачебной практики он познакомился 
с маленькой девочкой, страдающей 
нарушением работы опорно-двига-
тельного аппарата. Кроме того, у де-
вочки не развивалась речь. Именно 
тогда Короев решил более углубленно 
заняться этим направлением, что в ко-
нечном итоге привело его к открытию 
собственного Центра.

«Я к ней очень привязался. Каждый 
ее маленький успех неимоверно ра-
довал меня. Со временем в моторном 
развитии произошел значительный 
прогресс. Но, несмотря на это, меня 
беспокоил также вопрос о развитии 
психики и речи, о дальнейшей ее со-
циализации…», - говорит он.

О важности начатого Хетагом Ко-
роевым дела говорит и тот факт, что 
его Центр на протяжении трех лет яв-
ляется победителем конкурса «Лучший 
социальный проект года», проводимым 
Минэкономразвития РФ совместно с 
Центром «Мой Бизнес». 

«Грантовая поддержка Центра 
«Мой Бизнес» позволила нам приоб-
рести необходимое оборудование, за 
что я очень благодарен», - делится Ко-
роев. 

 
Современная 

методика лечения

Как рассказал нам Хетаг Короев, 
первая методика, помогающая де-
тям с задержкой речевого развития, 
о которой он узнал, была «Томатис» 
(собственно, поэтому именно так и 
был назван Центр нашего героя). Суть 
данного метода лечения заключается 
в том, что благодаря особым трени-
ровкам слуха мозг человека заново 
учится воспринимать и обрабатывать 
звуковые сигналы, вследствие чего 
полученная информация усваивается 
лучше.

«Это французская методика, полу-
чившая признание во всем мире как 
метод коррекции речевых наруше-
ний. Поэтому первым делом обучился 
именно этой практике, приобрел обо-
рудование, пригласил на работу одно-
го психолога и логопеда-дефектолога. 
Так и зародился Центр. Со временем 
специалистов стало больше, пополни-
лось и реабилитационное оборудова-
ние. Недавно был построен и запущен 

в работу бассейн, где проводятся за-
нятия аквареабилитацией с детьми от 
шести месяцев», - продолжает Короев.

Работают в Центре и с детьми, 
страдающими расстройством аути-
стического спектра. К сожалению, 
полностью избавиться от этого недуга 
невозможно, однако скорректировать 
его, облегчить симптомы все же воз-
можно. Это долгий тернистый путь для 
всех: ребенка, его родителей, специ-
алиста.

«Но есть и такой диагноз, как за-
держка психоречевого развития с чер-
тами аутизма. Таких детей возможно 
«вывести» в норму. Могу сказать, что 
неговорящие дети, которые поступили 
к нам в два года с диагнозом «Задерж-
ка психоречевого развития с чертами 
аутизма», сегодня являются школь-
никами, ничем не отличающимися от 
сверстников. Но стоит понимать, что 
подобное выздоровление не происхо-
дит по взмаху волшебной палочки, это 
колоссальный труд как родителей ре-
бенка, так и мобилизации всех сил, ко-
торые требуются от нас. Невозможно в 
этом деле работать без любви к детям 
и искреннего желания им помочь», - 
рассказывает Короев.

Ранее в разговоре с Хетагом Ко-
роевым мы уже затрагивали необхо-
димость участия родителей в процес-
се реабилитации ребенка, и роль их 
оказалась намного важнее, чем может 
показаться на первый взгляд. Ведь ра-
бота над коррекцией недуга не закан-
чивается в стенах лечебного учрежде-
ния, она продолжается и дома, иначе 
достичь желаемого результата практи-
чески невозможно. В этом трудоемком 
и постоянном процессе специалисты 
Центра и семьи детей с нарушениями 
двигательного или речевого развития 
идут рука об руку. 

«Вклад родителя в реабилитацию 
- это 50 процентов от наших общих 
усилий. Можно сказать, это кругло-
суточный процесс сопровождения. 
Наши специалисты разрабатывают ин-
дивидуальную программу поведения 
для родственников, для родителей, в 
которой подробно объясняется, как 
правильно обращаться с ребенком и 
эффективно помочь ему справиться 
с проблемой. Эта карта маршрути-
зации пациента, которую мы ведем и 
даем семьям пациентов, очень важна, 
так как работаем мы в тандеме. Нет 
специалиста и отдельно родителя. По-
этапно вместе с родителем выстраи-
ваем развивающую систему, в которой 

ребенок находится в постоянном дви-
жении к выздоровлению», - рассказы-
вает о важности участия родителей в 
процессе реабилитации ребенка Хетаг 
Аланович. 

Как выяснилось, работа специали-
стов и родителей в данном вопросе 
словно целостный механизм, успеш-
ный результат которого просто невоз-
можен без работы одного из звеньев. 
Ведь, к сожалению, заболевания, над 
которыми работают в Центре, нельзя 
вылечить одной чудодейственной пи-
люлей, это процесс, требующий колос-
сальных усилий. 

Отдельной же своей гордостью 
Короев считает квалифицированных 
специалистов, которых он тщательно 
отбирал для успешного функциониро-
вания медицинского Центра. И дей-
ствительно, во главе успеха любого 
учреждения стоит штат квалифициро-
ванных специалистов, ответственно 
подходящих к своему делу.

«На данный момент лечение в на-
шем Центре уже получили порядка 
500 детей. Это было бы невозможно 
без ответственного и любящего свое 
дело и детей коллектива. Ежедневное 
наблюдение того, с каким рвением и 
серьезностью они подходят к каждому 
конкретному случаю, как они радуются 
каждому успеху пациента, не может не 
трогать меня. Всего этого невозможно 
было бы достичь в одиночку, это все 
командная работа», - делится своими 
эмоциями Короев.

 
Тревожные сигналы

Как и писалось ранее, в вопро-
се выявления какого-либо недуга и 
его лечения ключевое значение имеет 
время. Только своевременно обратив-
шись за помощью к специалисту, мож-
но рассчитывать на успешную реаби-
литацию. По словам Хетага Короева, 
многие родители, слушая советы своих 
родственников и соседей, откладыва-
ют поход к врачу, что в свою очередь 
и усложняет процесс выздоровления. 

«Нейропластичность мозга детей 
имеет определенные сроки, и в них нам 
необходимо уложиться», - говорит он.

Так в каких же случаях необходимо 
обращаться к специалистам?

Перед тем, как ребенок загово-
рит, он должен пройти доречевой 
период в формировании речи. Это 
гуление - протяжное произнесение 
гласных (2-6 месяцев), и лепет - 
многократное повторение слогов, 
например: тя-тя, ма-ма, (4-7,5 ме-
сяцев). Родителям важно следить 
за своевременностью этого этапа. 
Также важно - улыбается ли ребе-
нок при виде матери, устанавли-
вает ли зрительный контакт, отзы-
вается ли на имя, понимает ли он 
обращенную речь.

А если говорить про двигатель-
ные нарушения, то первое, на что 
стоит обратить внимание, - это 
контроль головы (с 3,5-4 месяцев). 
Советую родителям, которые ви-
дят, что ребенок не держит голо-
ву в 3-4 месяца, сразу обращаться 
либо к неврологу, либо к врачу-ре-
абилитологу.

ÍÅÏÐÅÐÛÂÍÛÉ ÌÅÕÀÍÈÇÌ

У
же порядка 500 детей, казалось бы, не имевших надежду на выздоровление, благодаря со-
временным методам лечения и квалифицированной помощи специалистов получили помощь 
в Центре, специализирующимся на коррекции двигательных и психоречевых нарушений. В 
данном вопросе ключевую роль играет время. 

Герой нашей статьи - врач-реабилитолог Хетаг Короев, основавший в Северной Осетии Центр 
коррекции двигательных и психоречевых нарушений. Из откровенного интервью мы узнали, как 
строится работа в этом медицинском учреждении, какие методы лечения применяются и при ка-
ких симптомах у ребенка родителям стоит обратиться за помощью к специалисту. 

КАЗБЕК ТЕДЕЕВ
ФОТО: АЛЛА ТЕДЕЕВА
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12 января в России отмечают День ра-
ботника прокуратуры. 

В 1722 году 12 января (по старому стилю)  
император Петр Великий подписал указ об уч-
реждении должности генерал-прокурора. Так 
был создан институт российской прокуратуры. 

Перед новым ведомством была поставле-
на задача – пресекать неправосудие, взяточ-
ничество и беззаконие. В частности, проку-
ратуре поручили контролировать финансовую 
отчетность и ведомости коллегий. Первым 
генерал-прокурором России стал Павел Ягу-
жинский.

В 1762 году императрица Екатерина II рас-
ширила перечень функций генеральной проку-
ратуры. Указом правительницы к полномочиям 
добавилось заведование юстицией, финанса-
ми и государственным казначейством.

Следующие изменения ждали институт 
вместе с реформой государственного управ-
ления Александра I. С 1802 года должность 
главы сената была объединена с должностью 
министра юстиции.

В 1922 году функции прокуратуры начал 
исполнять Народный комиссариат юстиции. 
Через год появилась Прокуратура Верховно-
го суда СССР. Ведомство наделили правом 
законодательной инициативы в заседаниях 
высших органов власти страны. Через 10 лет, 
в 1933 году, ведомство было переквалифи-
цировано в Прокуратуру СССР, которая  осу-
ществляла высший надзор за исполнением 
законов, боролась с преступностью и другими 
правонарушениями. В таком виде функции ве-
домства сохранились и по сей день. 
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13 января – 105 лет со дня рождения 
режиссера, заслуженного деятеля искусств 
СОАССР и РСФСР, народной артистки 
РСФСР, лауреата Государственной премии 
им. К. Хетагурова Бритаевой Зарифы 
Елбыздыкоевны.

Дочь основоположника осетинской на-
циональной драматургии Елбыздыко Бритае-
ва, она навсегда связала свою жизнь с теа-
тром. «Любовь Яровая» К. Тренева, «Чермен» 
Г. Плиева, «Две сестры» Е. Бритаева, «Отел-
ло» У. Шекспира и другие постановки Брита-
евой вошли в историю национального театра 
и принесли ей заслуженное признание как 
одному из лучших театральных режиссеров 
Северного Кавказа.

В годы Великой Отечественной войны 
строила оборонительные сооружения под Мо-
сквой и Владикавказом, затем возглавляла 
Алагирский передвижной театр.

Награждена орденом Трудового Красного 
знамени, медалями «За оборону Москвы», «За 
доблестный труд в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 гг.», «За трудовую доблесть».

ПОДГОТОВИЛА МИЛАНА БЕРИЕВА 

РЕДАКЦИЯ ВЕДЕТ СБОР РАРИТЕТНЫХ ФОТОГРАФИЙ, ОТКРЫТОК И ПЕЧАТНЫХ ИЗДАНИЙ, СВЯЗАННЫХ 
С ИСТОРИЕЙ ОСЕТИИ И ВЛАДИКАВКАЗА. ОБРАЩАТЬСЯ В РЕДАКЦИЮ.

ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ

ÂÎÄÍÀß ÑÒÀÍÖÈßÂÎÄÍÀß ÑÒÀÍÖÈß

Владикавказ. Водная станция


